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ЗЛОБА ДНЯ

ВСУ ПОСАДИЛИ НА ШПАГАТ
У Киева не получается прикрыть все направления

БЫТОВЫЕ АФЕРИСТЫ — 
НАСТОЯЩИЕ АРТИСТЫ

Россияне все чаще лишаются телевизоров 
и стиральных машин из-за нечестных мастеров

Мастера по ремонту бытовой тех-
ники начали воровать у клиентов по-
ломанные телевизоры и дефицитные 
детали. Звучит диковато? Да. Однако 
в условиях жестких санкций, когда 
запасную часть можно ждать от про-
изводителя месяцами, вчерашние 
добросовестные специалисты стали 

превращаться в преступников. Вме-
сте с юристом Евгением Антоновым 
мы разобрали ситуации, в которые 
может попасть каждый россиянин, 
вне зависимости от возраста, обра-
зования и достатка.

Читайте 6-ю стр.

«Просроченный» президент Украины 
Владимир Зеленский, рассказывая ино-
странным журналистам об обстановке на 
Харьковском направлении, поделился дан-
ными своей и натовской разведки. Согласно 
им, Российская армия собирает еще одну 
группировку для удара севернее Харькова. 
Если это действительно так, то украин-
скую армию ждет очень непростой и жаркий 
июнь. Судя по всему, наш Генштаб хочет по-
садить ВСУ на шпагат и заставить сражаться 
в таком неудобном положении.

Читайте 3–ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КАК ИЗБАВИТЬСЯ 
ОТ КОРРУПЦИИ

Читайте 3-ю стр.

Михаил ДЕЛЯГИН, 
д.э.н., зампредседателя 

Комитета Госдумы 
по экономической политике 

(«Справедливая Россия»)

ЧЕМПИОН, КОТОРЫИ НЕ РАДУЕТ

Ростральные 
колонны зажгли 
огни 
в честь победы 
«Зенита».

С чего турнир начали, тем его и за-
вершили. «Зенит» снова, в шестой уже 
раз подряд, стал чемпионом России 
по футболу. Это, без сомнения, выда-
ющееся достижение было встречено 
весьма неоднозначно болельщиками и 
специалистами. И дело не только в клуб-
ных пристрастиях. Или раздражении от 

более широких, чем у других клубов 
нашей премьер-лиги, финансовых воз-
можностей питерской команды. Корни 
нелюбви к «Зениту» в существующей в 
российском футболе проблеме ино-
странных и доморощенных футболи-
стов. О которой не так давно, при на-
значении нового министра спорта, еще 

раз говорили с самых высоких трибун. 
Чтобы не скатиться к формальному 
критиканству, необходимо четко раз-
граничить две важные вещи: проблему 
легионеров и чемпионство «Зенита». 
Это все-таки две совершенно разные 
темы для разговора.

Читайте 8-ю стр.

Легионеры «Зенита» 
выиграли чемпионат 
России по футболу

ДЫМ НАД ТАБАЧНЫМ 
РЫНКОМ СГУЩАЕТСЯ

 Сколько бы власти ни боролись с кон-
трафактом табачной продукции, его объемы 
не уменьшаются, а увеличиваются. И это не 
досужие домыслы злопыхателей, а, увы, стати-
стический факт. По данным АНО «ННЦК», доля 
нелегального оборота табачных изделий в 2023 
году достигла 13,4% против 12,9% в 2022-м. 
Что же получается? У нас регулярно повышают 
акцизы на табак, индексируется минимальная 
цена пачки — и все это под соусом борьбы с 
контрафактом. А тот как ни в чем не бывало 
продолжает расти…

Правда, ответственные лица пытаются 
держать хорошую мину даже при плохой игре. 
Например, по мнению чиновников ГИС МТ 
(государственной информационной системы 
мониторинга товаров), есть косвенные свиде-
тельства, что «нелегальный ввоз такого товара 
можно считать стремящимся к снижению». На-
верное, эти свидетельства очень уж косвенные, 
раз статистика их опровергает. 

 Теневых дельцов табачного рынка, ка-
залось бы, обложили со всех сторон. Ввели 
маркировку, грузы осматривает таможня со 
специально обученными собаками. Минфин 
ввел лицензии... Еще в арсенале борцов с 
контрафактом регистрация оборудования, на 
котором изготавливают сигареты, и жесткий 
контроль каждой пачки. Чтобы уж наверняка, 
15% от стоимости акцизов отданы региональ-
ным бюджетам — чтобы субъекты тоже боро-
лись с нелегальщиной.

Читайте 2-ю стр.

Бразильские легионеры принесли «Зениту» 
очередные золотые медали.

«ЗОЛОТУЮ ПАЛЬМОВУЮ ВЕТВЬ» 
ФИЛЬМУ «АНОРА» 
обеспечили российские актеры Юра Борисов, 
Марк Эйдельштейн и американская актриса 
Майки Мадисон

ОСКОЛКИ СНАРЯДОВ 
В ОГОРОДАХ

Белгородская область опять 
под обстрелом: четверо погибших

Белгород опять под массированным обстрелом. Как сообщил 
губернатор Белгородской области Вячеслав Гладков, есть четверо 
погибших и восемнадцать раненых, среди которых двое детей. 
Больше всего пострадали поселки Дубовое, Октябрьский и город 
Шебекино. «МК» рассказывает о последствиях обстрелов. 
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Последствия 
обстрела Белгорода: 
выбитые окна, 
посеченные фасады, 
обрушившиеся 
вывески.

Читайте 2-ю стр.

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Юлия ГРИШИНА, 
Августин СЕВЕРИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

РАБОЧИЙ СПАС ТОНУЩЕГО 
ЧЕЛОВЕКА, ПРЫГНУВ 

ЗА НИМ С МОСТА

Бригада рабочих, приво-
дящая в порядок Западный 
Тушинский мост в районе 
Южное Тушино, спасла 
жизнь прохожего, который 
оказался в воскресенье в 
воде и начал тонуть.

Как выяснил «МК», в 
районе полудня мастера 
красили автомобильный 
мост через Сходненский 
деривационный канал (его 
глубина в некоторых ме-
стах достигает 19 метров). 
Один рабочий, который 
трудился на автовышке, за-
метил странного мужчину, 

который пристально смо-
трел в воду. Как только 
мастер отвернулся, он 
услышал громкие крики, 
а обернувшись, увидел 
барахтающегося в воде 
человека. 

— Смотрю, он тонет, я 
сразу спрыгнул с моста, 
мужчина ведь мог погиб-
нуть. Некогда занимался 
любительским плаванием. 
А потом двое моих коллег 
на резиновой лодке его 
к берегу доставили еще 
до приезда спасателей, 
— рассказал мастер Эду-
ард.

Герой, 34-летний уро-
женец Армении, приехал 
в Московский регион при-
мерно полгода назад на за-
работки. Семья осталась 
на родине. По его призна-
нию, после спасения тону-
щего его силы иссякли, но 
медицинская помощь не 
понадобилась.

Прохожего (он находил-
ся в состоянии опьянения) 
госпитализировали в 67-ю 
горбольницу. 

КОТ КИСЕЛЬ РЕШИЛ СМОТАТЬ 
КЛУБОК У СЕБЯ В ЖЕЛУДКЕ

Клубок ниток извлекли 
столичные ветеринары из 
кишечника кота по кличке 
Кисель. Питомец решил 
полакомиться швейны-
ми аксессуарами: в ито-
ге они закупорили ему 
желудочно-кишечный 
тракт. 

Как стало известно «МК», 
на днях в Калининскую 
ветклинику привезли на 
обследование кота с тре-
вожными симптомами. 
Хозяева заметили, что 

их любимца 
Киселя тош-
нит нитками. 
Хвостатому 
пациенту 
провели 
двукратный 
рентген с 
контраст-
н ы м  в е -
ществом. 

Исследование показа-
ло наличие инородного 
тела, которое закупори-
ло кишечник. Требовалась 
срочная операция. Хирург 
извлек из кишечника ко-
тика… множество ниток. 
Многие из них были неви-
димы на рентгене. По всей 
видимости, Кисель заин-
тересовался швейными 
аксессуарами и решил их 
попробовать. Судя по ко-
личеству съеденного, нит-
ки пришлись ему по вкусу. 
После операции питомцу 
понадобилось восста-
новление и круглосуточ-
ное наблюдение врачей. 
Примерно через сутки его 
состояние стабилизиро-
валось, и хозяева забрали 
кота для дальнейшего ухо-
да в родных стенах. 

Сейчас Кисель чувствует 
себя хорошо. Ветеринар-
ные врачи напоминают, 
что нитки, веревки, ленты, 
мишура — одни из самых 
опасных предметов для 
кошек при проглатывании. 
Такие «игрушки» от живот-
ных нужно прятать. 

САНТЕХНИКА ДОВЕЛИ 
ДО САМОУБИЙСТВА СОБАЧЬИ 

ЭКСКРЕМЕНТЫ
60-летний сантехник 

покончил с собой после 
драки с соседом, чья со-
бака испражнялась рядом 
с детской площадкой. 
Банальный бытовой кон-
фликт привел к трагедии: 
мужчина так боялся пред-
стоящего суда, что пред-
почел наложить на себя 
руки.

Как стало известно 
«МК», трагедия произошла 
в одной из подмосковных 
деревень в Можайском го-
родском округе вечером 
23 мая. Супруга сантех-
ника вернулась домой из 
сарая, где доила коз, и 
нашла бездыханное тело 
мужа. Характер травм 
позволил предположить, 
что он покончил с собой. 
Выяснилось, что неза-
долго до этого мужчина 
поссорился с соседом — 
тот выгуливал собаку ря-
дом с детской площадкой, 
где животное оставило 
несколько кучек экскре-
ментов. Убрать за псом 
хозяин отказался. Из-за 
этого между жильцами 

трехэтажного многоквар-
тирного дома разгорелся 
конфликт, который вскоре 
перерос в драку. В резуль-
тате у владельца питомца 
оказалась сломана че-
люсть, в деле разбира-
лись правоохранительные 
органы, материалы пере-
дали в суд.

Поборник чистоты силь-
но переживал перед пред-
стоящими слушаниями. 
Накануне суицида под-
судимому позвонили из 
полиции и сказали, что 
он проходит по делу как 
обвиняемый, что сильно 
сказалось на эмоциональ-
ном состоянии мужчины. 
В последнее время он ча-
сто говорил супруге, что 
не доживет до судебного 
процесса из-за проблем 
со здоровьем — у бедня-
ги и так были проблемы с 
сердцем. Погибший дол-
гое время работал сантех-
ником в местном детском 
саду, увлекался охотой. В 
его доме нашли охотничье 
ружье, которое отправили 
на экспертизу.

НЯНЯ ЕДВА НЕ ОТРАВИЛА 
ДЕТСАДОВЦА ВОДОЙ 

С ХЛОРКОЙ ИЗ ЧАЙНИКА
Дезинфицирующее 

средство с хлором вы-
пила в детском саду че-
тырехлетняя жительни-
ца одного из городов на 
юго-западе Подмосковья. 
Ребенку понадобилась 
медпомощь.

Как стало известно «МК», 
ЧП случилось 24 мая, ког-
да воспитатель вечером 
вывела детей на прогул-
ку. Дошкольница захотела 
пить и попросила отвести 
ее в группу. Как раз в этот 
момент в сад за своей до-
черью пришла одна из ро-
дительниц. С разрешения 
воспитателя она направ-
лялась в группу за вещами 
своего ребенка и взяла с 
собой девочку. На столе 

женщина увидела теплый 
чайник и налила малышке 
немного воды. Отхлебнув 
из чашки, девочка сооб-
щила, что вода горькая и 
от нее немного щиплет во 
рту. Взрослым вода тоже 
показалась странной. 

Вскоре зашла нянечка и 
призналась, что в чайник 
с водой она добавила та-
блетки для дезинфекции, 
чтобы потом обработать 
помещение.

В садик вызвали карету 
медиков. В больнице вра-
чи внимательно обследо-
вали пострадавшую, но 
ожога внутренних орга-
нов, к счастью, не обнару-
жили и посоветовали дать 
ребенку сорбент. 

ВЕТЕРАНА СВО ЗАРЕЗАЛ 
ТОВАРИЩ ПО КОЛОНИИ

Приговор убийце ве-
терана СВО, участвовав-
шего в боевых действиях 
в составе ЧВК «Вагнер», 
вынес Бутырский суд сто-
лицы. Уроженец Иванов-
ской области с позывным 
«Канай» погиб не на Украи-
не — вернувшись из зоны 
боевых действий, он по-
ссорился с приятелем и 
был смертельно ранен в 
его квартире.

Как стало известно 
«МК», ссора двух бывших 
уголовников произошла 
весной прошлого года в 
квартире в Путевом про-
езде. Муж хозяйки квар-
тиры и ветеран СВО по-
знакомились в колонии: 
первый получил 8 лет и 
3 месяца за сбыт нарко-
тиков, второй — 9 лет за 
причинение тяжкого вре-
да здоровью со смертель-
ным исходом. 42-летний 
убийца не стал дожи-
даться окончания срока 
и завербовался в ЧВК 

«Вагнер». В течение по-
лугода он служил в одном 
из штурмовых подразде-
лений под позывным «Ка-
най», получил медали «За 
отвагу» России и ЛНР, а в 
марте прошлого года де-
мобилизовался и приехал 
в Москву. Ветеран встре-
тился с другом по отсидке 
и принял предложение по-
жить в его квартире. При-
сутствие постороннего 
не обрадовало жену го-
степриимного товарища 
— она считала, что гость 
плохо влияет на мужа, они 
стали вместе пьянство-
вать, супруга уволили с 
работы и т.д. Женщина по-
дала на развод и выгнала 
благоверного — ветеран 
при этом остался жить в 
квартире. В последний 
день апреля отвергнутый 
муж решил попытаться 
восстановить отношения 
с женой и выгнать разлуч-
ника из ее дома. Он при-
шел выяснить отношения, 

но очень быстро между 
мужчинами завязалась 
драка. Ветеран схватил 
полипропиленовую тру-
бу, его оппонент — нож. 
В итоге «Канай» получил 
несколько ножевых ра-
нений и скончался на ме-
сте. Преступник в шоке 
убежал, но в тот же день 
был задержан в квартире 
другого приятеля. 

Суд учел, что убийца 
страдает несколькими 
инфекционными забо-
леваниями, но все же вы-
нес достаточно суровый 
приговор — 9 лет колонии 
особого режима с испыта-
тельным сроком 1,5 года. 
Осужденный обжаловал 
это решение, зацепив-
шись за ошибку в тексте 
приговора (там указали, 
что он холост, хотя развод 
на момент совершения 
преступления еще не со-
стоялся). Промах быстро 
исправили, но сам приго-
вор оставили в силе.

БОРОТЬСЯ С НАТОПТЫШАМИ 
МОГУТ ПОМОЧЬ ОСОБЫЕ ТАПКИ
Патент на довольно 

оригинальное изобре-
тение получил на днях 
столичный изобретатель 
Михаил Харезов. Устрой-
ство для очистки стоп и 
пяток от огрубевшей кожи 
и натоптышей он назвал 
тапки-терки.

В основе изобретения 
— два вида изделий для 
воздействия на стопу. Это 
массажные тапки с пупы-
рышками на внутренней 
поверхности и изделия 
для удаления с подошвы 
огрубевшей кожи, напри-
мер, разного вида пилоч-
ки и изделия из пемзы. 
Автор изобретения ре-
шил их объединить. Он 
запатентовал шлепанцы с 
абразивной поверхностью 

подошвы во внутренней 
части. Абразивная поверх-
ность может быть как из 
тканевого полотна, так и 
из нетканого или даже бу-
мажного полотна, напри-
мер наждачной бумаги. 
Главное — полотно должно 
быть влагостойким, что-
бы изделия было удобно 
мыть.

В описании к изобрете-
нию автор отмечает, что, 
с одной стороны, тапки-
терки обладают массаж-
ным эффектом, а с дру-
гой — они превосходят 
традиционные средства 
для ухода за стопами, т.к. 
для удаления огрубевшей 
кожи не нужно прилагать 
никаких усилий — она бу-
дет стираться сама.

КАЗАКАМ ОБЪЯСНЯТ, КАК ПОПАСТЬ В РЕЗЕРВ
Порядок набора чле-

нов казачьих обществ в 
мобилизационный люд-
ской резерв разработало 
Министерство обороны 
России. 

Мобилизационный 
людской резерв форми-
руется в России с 1995 
года. Он создан для того, 
чтобы государство могло 
в быстрое время поста-
вить под ружье большое 
количество хорошо под-
готовленных и мотивиро-
ванных воинов. Но сейчас 
резервисты заключают 
персональные контракты 
с воинскими частями, к 
которым хотят быть при-
численными. В случае же 
принятия постановления 
договоры (соглашения) 
будут заключаться между 
казачьими обществами 

(всероссийск им или 
войсковыми) и феде-
ральными органами ис-
полнительной власти, 
у полномоченными в 
области обороны, орга-
нами управления дру-
гими войсками, напри-
мер, подразделениями 
Росгвардии или ФСБ, а 
также иными воинскими 
формированиями и ор-
ганами.

Члены казачьих об-
ществ, зак лючивших 
такой договор, обязаны 
будут проходить ежеме-
сячную воинскую под-
готовку (до трех дней), а 
также являться на еже-
годные военные сборы (от 
10 до 30 дней). За службу 
предусмотрены денежные 
выплаты, самая первая — 
сразу после заключения 

контракта, она будет со-
ставлять стандартный 
оклад кадрового военно-
го, замещающего долж-
ность, на которой будет 
служить резервист. Также 
будут осуществляться и 
ежемесячные выпла-
ты — 12% от воинского 
оклада. В зависимости 
от времени пребывания 
в резерве эта надбавка 
будет увеличиваться (до 
50%). В период военных 
сборов выплаты будут со-
ставлять 100% зарплаты 
кадровых военных.

В период мобилизации 
все резервисты должны 
будут в кратчайшее вре-
мя прибыть в воинские 
части, к которым они 
приписаны, и поступить 
на действительную во-
инскую службу.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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ШАГ ЭСКАЛАЦИИ
«Для союзников пришло время подумать, 

не следует ли снять некоторые ограничения, 
которые они ввели на использование оружия, 
переданного Украине», — заявил глава НАТО 
Столтенберг. Проще говоря, по его мнению, надо 
дать Киеву право на «нанесение ударов по целям 
на территории России» натовским оружием. 
Все, кому положено, громко высказались про 
эскалацию, выразили озабоченность и даже не-
много поугрожали. А с субботы на воскресенье 
18 человек, включая двух детей, пострадали при 
обстрелах Белгородской области. Четверо нахо-
дятся в реанимации, уточнил губернатор Гладков 
(ранее сообщалось о четверых погибших).

Как сообщило Минобороны, в субботу около 
22.30 мск силами ПВО над Белгородской обла-
стью уничтожены одна ПКР (противокорабельная 
ракета, украинская) «Нептун» и 29 реактивных 
снарядов РСЗО «Вампир». РСЗО «Вампир» — это 
натовское оружие, чешское. Белгород — это 
территория России, даже не новые регионы.

6 мая МИД России официально заявил по-
слу Британии, что Россия в случае реализации 
угроз Лондона об ударах Киева британским 
оружием по территории РФ имеет право на 
удар по британским объектам на Украине и за 
ее пределами. А почему британцам нельзя, если 
чехам можно? Может, посла Чехии отдельно 
вызвать и строго ему указать? Поможет? Или, 
может, определиться уже, где кончаются гра-
ницы России, которые нигде не кончаются? Ну 
вот прямо на пальцах — досюда можно бить, а 
дальше уже точно-точно нельзя. Хотя… 

В начале ноября прошлого года глава аме-
риканского внешнеполитического ведомства 

Блинкен заявил, выступая в Университете Райса 
в Хьюстоне, что Украина вправе бить по любой 
точке на территории России западным оружием. 
Медведев, естественно, ответил, что «в таком 
случае и удары по немецким заводам, где эти 
ракеты делают, будут полностью соответство-
вать международному праву». Тогда речь шла 
в основном о Крыме. Что в итоге? На Крым как 
летели западные ракеты, так и летят. Ах, да, в 
самом начале этого мая представитель МИД 
России Мария Захарова предупредила власти 
США, Великобритании и ЕС об ответном ударе 
в случае атаки ВСУ по Крыму или Крымскому 
мосту. По ее словам, подобные действия по-
влекут за собой «сокрушительный удар возмез-
дия». В ночь на 17 мая (по данным Минобороны 
РФ) 51 дрон-камикадзе ВСУ был уничтожен или 
перехвачен над территорией Крыма, а всего 
в налете на российские регионы участвовало 
более 100 БПЛА.

Нельзя бить по Крыму, а то как ответим! 
Бьют по Крыму. Нельзя бить «по территории 
России» (ладно, допустим, предполагается 
«международно признанная территория», и мы с 
такой трактовкой соглашаемся, хотя это слабая 
позиция), а то пожалеете! Бьют по Белгороду. А 

дальше — уже точно-точно нельзя, или?..
Путин, встречаясь в конце этой недели с 

руководителями предприятий ОПК, озвучил 
условие победы: «Мы должны быть все время на 
шаг впереди. Надо опережать противника... — и 
тогда победа будет гарантирована». Абсолютно 
универсальный принцип. Или Россия начнет 
управлять эскалацией, а сейчас очевидно, что 
это не так, мы все время сдвигаем «красные 
линии», или нас втянут в большую войну.

Немногие обратили внимание на очень по-
казательную новость. Хитрый венгерский лидер 
Орбан уже пытается избежать участия в потенци-
альной бойне. 24 мая он заявил, что правитель-
ство Венгрии проводит переоценку роли своей 
страны в НАТО, поскольку не хочет участвовать 
в военной миссии Альянса на Украине. По его 
словам, в Брюсселе идет военное планирова-
ние: «рабочие группы работают над тем, как 
НАТО могло бы участвовать в этой войне». Орбан 
пояснил, что в правительстве страны ведется 
достаточно большая работа юристов над тем, 
чтобы определить, как Венгрия может оставаться 
членом НАТО, не принимая участия в войне. И, 
внимание, в Брюсселе знают об этом и даже при-
думали для Венгрии термин «неучастник».

Конечно, Столтенберг сейчас говорит: «У 
нас нет никакого намерения отправлять назем-
ные войска НАТО на Украину, потому что наша 
цель была двоякой: поддержать Украину, как 
мы это делаем, но также гарантировать, что 
мы не переведем это в полномасштабный кон-
фликт». Но это шаблон, который не меняется. 
Кто-нибудь еще помнит, что в самом начале 
СВО Германия, например, клялась и божилась, 
что не даст Украине ничего, кроме касок и лопат, 
чтобы избежать втягивания в «полномасштабный 
конфликт»? Похож «Леопард» на лопату?

А вот замечательный пример того, что дей-
ствительно работает, — наше наступление в 
Харьковской области. Потому что это — дей-
ствие. И весьма ощутимое. Тут же пошли вбросы 
через весьма авторитетные западные издания 
про переговоры. Точнее, даже так — что Путин, 
мол, готов пойти на мировую, если Украина при-
знает границы по линии фронта. И цель таких 
вбросов понятна — слишком очевидно стало 
преимущество России, надо «замораживать» 
конфликт, чтобы Киев мог собраться с силами 
и агонизировать подольше. Однако вот что 
сказал Путин во время визита в Белоруссию: 
«Мы видим сейчас, что опять возобновились 
разговоры о том, что надо бы вернуться к пере-
говорам. Ну, пусть возвращаются, но не из 
того, что одна сторона хочет, а исходя из тех 
договоренностей принципиального характера, 
достигнутых в ходе переговоров в Белоруссии 
и в Турции, и исходя из сегодняшних реалий, 
сложившихся на земле». И еще, крайне важное: 
Зеленский нелегитимен, России при возобнов-
лении переговоров с Украиной нужно понять, с 
кем можно и нужно иметь дело при подписании 
документов.

В Харьковской области мы оказались «на 
шаг впереди». И, как написал философ Дугин: 
«Вот завершились все циклы — выборы, инау-
гурация, назначение правительства, истечение 
срока полномочий Зеленского. Значит, сейчас 
все и должно начаться. Ни одного аргумента, 
чтобы не начиналось, больше нет».
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ЗУБ ЗА ОКО
«Ответ Москвы будет 
равноценным, 
но не равнозначным»
Накануне Президент РФ Владимир 
Путин подписал указ, разрешающий 
изымать американское имущество в 
нашей стране для компенсации ущер-
ба, причиненного государству и Цен-
тробанку введенными США санкциями. 
Российские владельцы активов смогут 
обратиться в суд с заявлением устано-
вить факт «необоснованного лишения 
его прав на имущество» в США. На это 
суд будет запрашивать список амери-
канского имущества в России. Затем 
профильная комиссия по принципу 
соразмерности укажет на активы, ко-
торые можно изъять для компенсации 
ущерба. Какой объем средств и иму-
щества реально конфисковать таким 
образом и будет ли изъятие ощутимым 
для властей США, «МК» выяснил у на-
чальника аналитического управления 
банка БКФ Максима Осадчего.

— Какова главная цель указа Путина?
— Этот указ устанавливает простую логи-

ческую связь: конфискация российских активов 
влечет за собой конфискацию равноценных 
активов США. Соответственно, у американской 
стороны возникает понимание того, что изъятие 
активов, скажем, Банка России, повлечет за со-
бой конфискацию находящихся в российской 
юрисдикции активов, например, какого-нибудь 
американского банка. И этот банк может под-
держать на ближайших выборах не действую-
щего президента США, а его конкурента. 

— Сколько активов могут присвоить 
власти США?

— Основной удар американских санкций 
сразу после начала СВО пришелся на боль-
шие российские банки. Были заморожены их 
средства в американских банках. О размере 
этого ущерба можно судить по объему креди-
тов, предоставленных российскими банками 
банкам-нерезидентам на 1 февраля 2022 года, 
— 10,2 трлн рублей. Значительная часть этого 
объема приходилась на американские банки. 

Появлялась информация о том, что в США 
заморожено относительно небольшое количе-
ство активов Центробанка — около $5 млрд. А 
всего за рубежом — и в США, и в ЕС, и в Япо-
нии — заморожено активов РФ на сумму около 
$300 млрд.

— Какие американские активы и на ка-
кую сумму смогут получить российские 
компании?

— Взыскание может быть обращено на 
активы на счетах типа «С», принадлежащие 
американцам. На этих счетах в России нахо-
дятся замороженные активы на многие сотни 
миллиардов рублей, значительная часть этих 
активов принадлежит лицам из США. Также 
могут быть конфискованы российские банки и 
предприятия, принадлежащие американцам. 
Например, в России продолжает работать Си-
тибанк, активы которого на 1 апреля 2024 года 
составили 0,6 трлн рублей. Также работает «Дж. 
П. Морган Банк Интернешнл» с активами 0,2 трлн 
рублей. Кроме того, в России продолжают вести 
бизнес американские компании-гиганты. К при-
меру, «Филипп Моррис» — табачная компания, 
один из крупнейших производителей сигарет в 
мире. В прошлом году она оценила свои активы 
в нашей стране в $2,5 млрд. Можно также вспом-
нить «Пепсико Холдингс» — вторую по объему 
выручки компанию среди американских брен-
дов. В России работает косметический гигант 
Procter&Gamble, присутствует американский 
капитал и на российском фармацевтическом 
рынке, и в сфере энергетики, и много где еще.

— Будет ли ответ России на действия 
США равноценным?

— Ответ будет равноценным, но не равно-
значным: Америка преимущественно забирает 
активы у российских госбанков и госкомпаний, 
а Россия — у американского частного сектора. 
Наша страна использует защитную тактику на 
основе применения принципа талиона, равного 
возмездия — «Око за око, зуб за зуб». Однако, 
учитывая, что обмен будет не равнозначным, 
здесь скорее выйдет «Зуб за око». Но не ис-
ключено, что российская сторона может по-
требовать не только возмещения стоимости 
конфискованных активов, но и возмещения 
убытков, понесенных россиянами из-за аме-
риканских санкций, а это будет уже гораздо 
более серьезный объем.

Наталия ТРУШИНА.
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Эффект, как видим, прямо 
противоположный. Объем по-
требления контрафактных си-
гарет с 954 миллионов пачек в 

2022 году увеличился до 1,1 миллиарда в 
минувшем году. 

Российские курильщики могут празд-
новать — есть миллиард!

Только такому «успеху» не радуется 
российский бюджет. Он потерял более 130 
миллиардов рублей, которые прошли мимо 
кассы.

Как ни странно, наибольший вклад в не-
законный оборот табака вносят наши друзья 
— партнеры по ЕАЭС. Например, Белоруссия 
кроме сметаны и картошки поставляет и под-
польные сигареты — в общем объеме этого 
рынка она занимает почти 85%. Остальные 
15% между собой делят Армения, Казахстан 
и Киргизия. 

Что удивительно, при росте объемов 
контрафакта снижается объем его изъятия 
правоохранительными органами прямо на 
границе. В 2023 году, по сравнению с 2022-м, 
на целых 32%. Хотя, по идее, все должно быть 
с точностью до наоборот.

Получается, что табачный контрафакт 

в нашей стране, как и итальянская мафия, 
бессмертен? Так не напрасно ли ему вообще 
объявили священную войну, тратят миллионы 
на разные методы борьбы и контроля?

Нет, ответственные органы не останав-
ливаются на достигнутом. С 1 апреля ны-
нешнего года табачная продукция, наряду 
с хлебом насущным и молоком, включена в 
перечень стратегически важных товаров и 
ресурсов. Что дает возможность еще более 
ужесточить борьбу с контрабандой. Таможен-
ные службы уже возбудили за прошедшие 
месяц-полтора 11 уголовных дел по неза-
конному обороту табачной продукции. 

В ход даже пущена «тяжелая артилле-
рия»: использование навигационных пломб 
при транспортировке табачной продукции в 
пределах стран ЕАЭС. Это соглашение рати-
фицировали все страны — участницы блока. 
Правда, пока не все готовы задействовать 
столь важный инструментарий. Но Белорус-
сия (основной поставщик контрафакта) уже 
выразила согласие. Только пока почему-то 
не торопится его реализовывать...

Вполне возможно, что в борьбе с этим 
злом мы ставим телегу впереди лошади 
(очевидно, той самой, которую убивает капля 

никотина) и начинать нужно с другого? 
Борьба не на жизнь, а на смерть с таба-

кокурением началась в нашей стране еще 
в 2013 году — естественно, с повышения 
цен. За этот период стоимость пачки вы-
росла в 3–4 раза. Вряд ли нужно говорить, 
что зарплаты россиян, увы, не растут такими 
бешеными темпами. 

Вот почему теневые обороты не зависа-
ют в воздухе, подобно сигаретному дыму, а 
находят широкий сбыт. Только в нынешнем 
году ставка акциза на табак выросла более 
чем на 300 рублей за килограмм. Куда бед-
ному курильщику податься? Ведь по разным 
социологическим опросам, их в стране более 
30% от всей численности населения. Ну, 
естественно, в тень. Там хоть и сердито, 
зато дешево.

Сейчас средневзвешенная цена сигарет 
— порядка 240 рублей за пачку. Получается, 
что пачка сигарет — это почти как бутылка 
водки, минимальная официальная цена ко-
торой 300 рублей. Поэтому менее качествен-
ный, но дешевый контрафакт всегда находит 
своего покупателя. А готового рецепта, как 
«задушить» его на корню, как выясняется, в 
арсенале властей нет.

 Мы же, вслед за статистикой, пока мо-
жем лишь констатировать: нынешняя антита-
бачная политика ни контрафакт не сократила, 
ни бюджету не помогла. 

Владимир ЧУПРИН.

«Добро пожаловать в Узбекистан, 
ваше превосходительство Влади-
мир Путин!» Экраны с такой над-
писью и фотографией российского 
лидера появились на пути следо-
вания президентского кортежа в 
Ташкенте. На каждом столбе кра-
суются российские флаги. В Рос-
сии так украшают улицы накануне 
важнейших государственных празд-
ников. Видимо, для Узбекистана 
визит Президента России событие, 
схожее по масштабам. Сразу после 
переизбрания президент Путин 
отправился с рабочими визитами в 
дружественные страны. Третьим на 
очереди стал Узбекистан. Повестка 
у Владимира Путина в Узбекиста-
не насыщенная. Запланированы 
переговоры с Шавкатом Мирзиёе-
вым, посещение Мемориального 
комплекса «Парк победы», а также 
участие в Совете регионов.

Для поддержания дружественных отно-
шений между странами необходим постоян-
ный контакт. Так, например, только в 2024-м 
президент Узбекистана побывал в России 
уже дважды: в феврале в Казани президент 
Узбекистана принял участие в открытии Игр 
будущего, а 8–9 мая в Москве — в заседании 
Высшего совета ЕврАзЭС (в качестве главы 
государства-наблюдателя) и праздничных 
мероприятиях по случаю 79-й годовщины 
Дня Победы. Теперь и российский лидер 
отправится в республику с визитом.

Между тем Россия — ведущий эконо-
мический партнер Узбекистана. Ее доля в 
общем объеме внешней торговли респу-
блики составляет 15,5% (второе место по-
сле Китая). В 2023-м товарооборот между 
странами вырос на 11,5% и достиг $9,7 млрд 
(821,3 млрд руб.). В первом квартале 2024-го 
он уже составил $2,4 млрд, увеличившись на 
19,8% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года.

Из материалов визита ВВП в Узбекистан 
следует, что Россия и Узбекистан вместе 
построят в республике АЭС, также прора-
батываются вопросы сооружения станции с 
малыми ядерными реакторами. Сейчас идет 
согласование контракта. Само же соглаше-
ние было подписано еще в 2018 году.

Москва и Ташкент также в настоящее 
время прорабатывают создание медно-
обогатительной фабрики, газохимического 
комплекса и металлургического кластера в 
Узбекистане.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Политолог Алексей Макаркин специ-
ально для «МК» объяснил важность Узбеки-
стана для России.

Эксперт указал, что Узбекистан — это 
одна из самых значимых стран Центральной 
Азии и партнер России по СНГ: «Узбекистан 
проводит достаточно сложную политику, 
потому что, с одной стороны, он не является 
членом ОДКБ и не военно-политический 
союзник России. С другой стороны, страна 

не находится в конфликте с Россией, на-
оборот, отношения носят конструктивный 
характер».

— Россия заинтересована в свет-
ском Узбекистане, — объясняет Алексей 
Макаркин, — ведь одна из главных угроз 

Центральной Азии — это радикальный ис-
ламизм. И светское правительство, которое 
сейчас есть в стране, поддерживает кон-
структивные отношения с Россией, которую 
это устраивает.

Политолог подчеркнул, что для Рос-
сии было бы опасно, если бы в какой-либо 
стране Центральной Азии к власти пришли 
радикальные исламисты. В этом вопросе, 
как поясняет эксперт, есть несколько важ-
ных составляющих: «одни страны являются 
членами ОДКБ, имея в виду, что, если что-то 
произойдет, организация окажет помощь, как 
это было в случае с Казахстаном в январе 
2022 года».

Если что-то случится в Узбекистане, по 
мнению эксперта, ОДКБ окажет поддержку, 
хотя формально членство в организации 
отсутствует: «Узбекские власти исходят из 
того, что у них есть достаточно ресурсов, 
чтобы справиться самим — у них уже было 
восстание исламистов. Сейчас там ситуация 
стабильная».

Для России важно и экономическое 
сотрудничество, которое началось еще до 
советских времен и продолжилось в СССР: 
«тогда (до революции. — «МК») было другое 
территориальное деление — был Бухарский 
эмират (сейчас территория Узбекистана. — 
«МК»). С того времени экономические связи 
были весьма активными. Сейчас они сохра-
няются, и это значимо для обеих стран».

Политолог Макаркин заключил, что 
Узбекистан, как и Казахстан, сохраняет за 
собой возможность для проведения много-
векторной внешней политики. 

Ангелина БРЖЕВСКАЯ.

ВИЗИТ САНКЦИИ

ДЫМ НАД ТАБАЧНЫМ РЫНКОМ СГУЩАЕТСЯ

Немецкий «Леопард» 
доехал до Поклонной 
Горы.

Собака-самоед по кличке 
Фелисити чудом избежала 
того, чтобы быть съеден-
ной китайцами. Торговцы 
мясом уже были готовы 
пустить животное на мясо, но 

благотворительная организа-
ция NoToDogMeat вызволила 
малышку из плена. После 
спасения Фелисити отправи-
лась в Англию к приручившей 
ее любящей хозяйке Джулии. 

А несколько дней назад про-
шлась по красной дорожке 
Каннского кинофестиваля 
в сшитом на заказ платье 
золотистого цвета. Китай 
известен жестокостью по от-
ношению к собакам. В стране 
множество скотобоен, где 
забивают «друзей человека». 
В частности, живодеры по-
ставляют мясо на ежегодный 
фестиваль собачьего мяса, 
который проходит в тре-
тьей декаде июня в городе 
Юйлинь. В дни мероприятия 
забивают 10–15 тысяч живот-
ных. Многие жители страны 
считают поедание собак 
обычным делом и называют 
«покушающихся» на них зоо-
защитников расистами.

25 мая госпитализиро-
вали именитую актрису 
Маргариту Терехову. Она 
находится в Боткинской 
больнице. Врачи говорят, 
что ее состояние средней 
тяжести. Звезда фильмов 
«Зеркало», «Дневной поезд», 
«Д’Артаньян и три мушке-
тера», «Собака на сене», 
«Благочестивая Марта», не-
когда актриса Театра имени 
Моссовета днем раньше 

почувствовала себя плохо. 
Врачи диагностировали у 
нее желудочно-кишечное 
кровотечение. 81-летняя 
Маргарита Терехова стра-
дает болезнью Альцгеймера 
уже много лет. Она никого не 
узнает, находится в основ-
ном дома, почти ни на что 
не реагирует. Но и в таком 
состоянии однажды снялась 
в российско-французском 
фильме «Поездка к мате-

ри» у режиссера Михаила 
Косырева-Нестерова, где 
звучит ее голос. Это было в 
2014 году. С тех пор актриса 
не появлялась на экране.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Огромная луна на 
минувшей неделе 

поднялась над европейскими го-
родами. В Санкт-Петербурге 
фотографы сняли на фоне спут-
ника Земли, как будто зависшего 
над горизонтом нашей планеты, 
чаек на вершине Александров-
ской колонны, а в Греции — Пар-
фенон и еще несколько досто-
примечательностей.

КАДР

ЗДОРОВЬЕ

ВЫЗВОЛЕНИЕ

«МК» ПОЗДРАВЛЯЕТ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ 
ЗАМЕСТИТЕЛЯ МИНИСТРА ОБОРОНЫ 
АЛЕКСАНДРА ФОМИНА

Заместителю министра обороны 
генерал-полковнику Александру 
Фомину 25 мая исполнилось 65 лет. 
В российском военном ведомстве 
он с 2017 года курирует вопро-
сы международного военного и 
военно-технического сотрудниче-
ства, подготовку проектов между-
народных договоров в этой области. 
Общий профессиональный стаж 
Александра Васильевича в работе 

с иностранными партнерами и во-
енными союзниками Российской 
Федерации — более 30 лет. Он 
владеет португальским, испанским, 
английским языками.

А еще генерал Фомин — хороший друг 
редакции «МК». Наши журналисты не раз 
сопровождали его в поездках по ближнему и 
дальнему зарубежью, брали у него интервью 
по актуальным вопросам.

Александр Фомин родился 25 мая 
1959 года в Лениногорске Восточно-
Казахстанской области. В 1984 году окон-
чил Военный Краснознаменный институт 
Минобороны (ныне — Военный университет). 
Проходил военную службу с 1977 по 1993 
год. Работал в Главном управлении военно-
технического сотрудничества Министерства 
внешних экономических связей, компаниях 
«Росвооружение», «Зарубежстройинвест», 
«Промэкспорт», «Рособоронэкспорт».

В 2005 году стал заместителем ди-
ректора Федеральной службы по военно-
техническому сотрудничеству (ФСВТС), с 
2007 по 2012 год — первый замдиректо-
ра ФСВТС. В 2012–2017 годах — директор 
ФСВТС. С 31 января 2017 года — замести-
тель министра обороны РФ. Награжден 
орденами «За заслуги перед Отечеством» 
III и IV степеней, орденом Почета, орденом 
Дружбы.

ЮБИЛЕЙ

ПАМЯТЬ

ФОТОФАКТ

МАРГАРИТУ ТЕРЕХОВУ ГОСПИТАЛИЗИРОВАЛИ 
В БОТКИНСКУЮ БОЛЬНИЦУ

САМОЕД СПАССЯ СО СКОТОБОЙНИ И ПРОШЕЛ 
ПО КРАСНОЙ ДОРОЖКЕ КАННСКОГО КИНОФЕСТИВАЛЯ

Пакистанские муж-
чины охлаждаются в 
речке из-за пятиде-
сятиградусной жары. 
Синоптики прогнози-
руют, что аномальная 
погода продлится в 
стране по меньшей мере 
неделю. Правительство 
Пакистана ввело режим 
чрезвычайной ситуации в 
больницах, закрыло шко-
лы и отложило экзамены 
в учебных учреждениях.
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Олег Максимович умер в 88 лет. Вроде бы очень долгая жизнь, 
за которую он успел очень много. Всенародно признанный один 
из родоначальников российского телевидения, многолетний ре-
дактор популярнейшего в свое время журнала «Сельская моло-
дежь», автор художественных и публицистических книг, ставших 
бестселлерами.

Но журналистам «МК» — а у нас он неоднократно публиковался 
— его очень не хватает. Мы вас помним.

Коллектив «МК».

ОЛЕГУ ПОПЦОВУ МОГЛО БЫ 
ИСПОЛНИТЬСЯ 90 ЛЕТ
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«ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ, 
ВАШЕ ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВО 
ВЛАДИМИР ПУТИН!»
Ташкент встречает Президента 
России

Мотоциклисты кортежа 
в ожидании президентов.
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Белгородские телеграм-каналы 
заполонили фото и видео послед-
ствий обстрелов. Горящие маши-
ны и дома, выбитые стекла, по-

сеченные фасады. Сообщения о повреждениях 
электро- и газоснабжения и объявления о ра-
кетной опасности. Какие-то районы пострадали 
больше, другие меньше. 

В поселке Дубовое в результате прямого 
попадания загорелся таунхаус. На место прибы-
ли пожарные, но в процессе огонь перебросился 
на два соседних здания. Один таунхаус сгорел 
полностью, в других двух повреждены кровля 
и верхние этажи. Еще одно прямое попадание 
произошло в здание гаражного кооператива. В 

5 частных жилых домах выбиты окна, посечены 
фасады и заборы. Пострадал также ТЦ «Сити-
Молл» — там посечены кровля и фасад. «Два 
попадания — на территорию МТРК, третье — в 
кровлю над одним из кинозалов «Синема Парк». 
Никто из сотрудников, дежуривших в закрытом 
ТЦ, не пострадал», — пишут представители 
торгового центра. Один из снарядов попал во 
двор частного дома, где в этот момент в теплице 
находилась женщина. Она скончалась от полу-
ченных ран до прибытия «скорой помощи».

В Шебекине было повреждено 10 част-
ных домов, выбиты окна в 26 квартирах. Есть 
повреждения на линиях электро- и газоснаб-
жения. Один из прилетов пришелся на двор 

многоквартирного дома, там загорелись 4 авто-
мобиля. «Настолько сильная ударная волна, что 
двери автомобилей просто выбило. Двигатели 
упали вниз. Вокруг валяются огнетушители 
— пытались минимизировать последствия», 
— делится один из очевидцев. Родственница 
жителей Шебекина рассказывает: «У моего зятя 
сгорела машина, а она ему жизненно необхо-
дима. У него мать живет в селе, она прикована к 
постели, и теперь у него нет возможности туда 
добираться, чтобы ухаживать за ней». 

Обстреляли также поселок Октябрьский. 
В результате мужчина и женщина получили 
серьезные осколочные ранения, от которых 
скончались на месте. Позже в горбольнице №2 
скончался еще один раненый, за жизнь которого 
боролись врачи. 

«МК» связался с родственницей погибшей 
в Октябрьском женщины. Погибшую звали На-
талья Львовна, через месяц ей бы исполнилось 
64 года. У Натальи в поселке был свой дом и 
хозяйство, она ухаживала за мужем. Переезжать 
из Октябрьского не хотела. «Они уже привыкли 
к обстрелам, сиренам, громким звукам. Я с ней 
созванивалась; конечно, страшно там, но когда в 
этом живешь — невольно привыкаешь. Уезжать 
не планировали, там ее сын с внуками, да и дочь 
там жила, но успела переехать», — делится 
родственница погибшей. Вечером 25 мая На-
талья высаживала саженцы на грядку, когда в 
соседний огород упал обломок, примерно в 3–4 
метрах от нее. «Там черная земля аж до сих пор, 
стекла в сарае выбиты, забор разорван, — рас-
сказывает родственница. — Она была светлым 
человеком, очень добрым и любимым всеми. 
Каждый день созванивались с моим папой, были 
едины. Единственная папина сестра». 

Пострадал и Белгород. На улице Конева 
загорелись автомобили. Было повреждено 
здание школы №43, в которой недавно про-
вели капитальный ремонт, а в школе-интернате 

№23 осколками посекло фасад и выбило окна. 
В районе Харьковской горы и на улице Есенина 
зафиксированы попадания в жилые дома. «Вче-
ра в районе метров 500 от меня одни прилеты, 
гарь в квартире, дом трясло, взрывная волна 
по ногам», — пишет Галина. «После вчерашнего 
обстрела около 23 часов в доме на улице Есе-
нина был прилет на 10-й этаж в балкон. Выбило 
окна. Рамы балконные выгнуты и висят только на 
верхнем креплении», — делится Александра. 

По данным Минобороны, за субботу над 
Белгородской областью были уничтожены 
реактивные снаряды РСЗО «Вампир» и одна 
противокорабельная ракета «Нептун». Стоит 
отметить, что это был первый раз, когда ВСУ 
запустили «Нептун» в Белгородскую область. 
«МК» спросил у военного эксперта, капитана 
первого ранга запаса Василия Дандыкина, 
что для нас значит использование ВСУ этой 
ракеты: «Этот комплекс создан еще на базе 
советской ракеты. Это ракета с дальностью 
стрельбы порядка 250–300 километров. Голь 
на выдумки хитра. Элементарно, видимо, не 
хватает ATACMS. Вот и решили где-то из-под 
Харькова подтянуть установки, которые еще 
остались. Это, к счастью, для нас не самая 
сложная цель». 

Обстрелы продолжились и в воскресенье. 
На момент написания статьи дроном был атако-
ван грузовой автомобиль в городе Шебекино. В 
село Муром прилетело два дрона-камикадзе. К 
счастью, на этот раз обошлось без человеческих 
жертв. Однако это еще одно напоминание для 
нас о той реальности, в которой живут белгород-
цы. Они все еще ездят на работу, ходят в магазин 
за продуктами, гуляют по улицам. Только с сиг-
налами о ракетной опасности и необходимостью 
бежать в укрытия от обстрелов. «МК» выражает 
соболезнования родственникам погибших и 
желает сил всем жителям Белгорода. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

ВСУ ПОСАДИЛИ 
НА ШПАГАТ
c 1-й стр.

Напомним, российское наступле-
ние началось сразу на нескольких 
участках Харьковского направле-
ния 10 мая. За прошедшие две 

недели образовалась сплошная линия боевого 
соприкосновения длиной в 70 километров и 
глубиной в 7–9 километров. Освобождены 10 
населенных пунктов. Сейчас бои идут за Липцы 
и Волчанск, которые ВСУ использовали для 
обстрелов Белгорода.

Обе эти ключевые точки крайне важны 
ВСУ. Их потеря грозит обвалом фронта. Чтобы 
удержать позиции, украинское командование 
перебросило сюда восемь бригад, которые 
пытаются сдержать дальнейшее продвижение 
наших войск.

Срочно переброшенные резервы ВСУ 
крайне неоднородны. Есть части с боевым 
опытом, которые сняли с Херсонского на-
правления, из-под Артемовска (Бахмута) и 
Купянска. Но таких частей немного. Основная 
масса войск, брошенных на затыкание дыр, 
укомплектована наскоро мобилизованным и 
плохо обученным личным составом. Мотивация 
этих солдат крайне низкая, и потому немало их 
попадает в плен.

Итог: Киеву за счет резервов удалось ста-
билизировать фронт на Харьковском направле-
нии. Темпы нашего продвижения по сравнению 
с первыми днями наступления сократились. Но 
одновременно для ВСУ появились проблемы 
на тех участках фронта, которые были вынуж-
дено оголены. На защиту Харькова, отмечают 
эксперты, уже отвлечены значительные силы 
ВСУ, снятые с других направлений.

Так, практически прекратились попыт-
ки ВСУ закрепиться на левом берегу Днепра 
в Харьковской области. По крайней мере, 

десантных операций в сторону Крынок не на-
блюдается. На реке Днепр, похоже, украинская 
армия переходит к стратегической обороне.

Гораздо хуже для ВСУ складывается ситуа-
ция под Часовым Яром и на Купянском направ-
лении. Воспользовавшись тем, что Киев был 
вынужден забрать оттуда для защиты Харькова 
часть сил, наши группировки усилили давление. 
И уже есть результаты.

Вот какие данные приводит, ссылаясь на 
свои источники, военный блогер Юрий Подо-
ляка. По его информации, на Купянском на-
правлении наши подразделения разобрались 
с населенным пунктом Берестовое: противник 
выбит, идет зачистка. Эксперт отмечает, что 
Берестовое открывает путь к обходу сильных 

позиций ВСУ южнее. Подоляка делает вывод: 
фронт на Купянском направлении после пере-
броски отсюда войск ВСУ под Харьков «начинает 
пока не рассыпаться, но быстро проседать».

В подтверждение — субботняя информа-
ция о том, что под наш контроль перешла на 
Купянском направлении Ивановка, кроме того, 
есть продвижение южнее Степной Новоселки. 
«Мы здесь прошли около полутора километров, 
и не видно, чтобы противник особо упорно пы-
тался «отстаивать каждый метр» на важнейшем 
участке обороны. Раньше такого за ним не заме-
чалось. Судя по всему, с резервами у ВСУ здесь 
реально туго», — констатирует эксперт. 

С этой оценкой согласны аналитики ресур-
са «Фронтовые заметки»: «Стягивание резервов 

противника на Харьковское направление по-
зволяет Вооруженным силам РФ добиваться 
неплохих тактических результатов на других 
участках линии фронта, где недостаток этих 
самых резервов уже ощущается». 

Кстати, значение нашей Харьковской опе-
рации, которая скорее даже не операция, а 
прощупывание обороны ВСУ, вполне понимают 
и украинские военные эксперты. Вот как о целях 
наших войск под Харьковом пишут украинские 
информресурсы: сковать и истощить ВСУ по-
терями для снижения боеспособности, не до-
пустить переброски сил на Донбасс — на Часов 
Яр, Красногоровку, Угледарское и Покровское 
направления.

Противник отмечает также основные со-
ставляющие успеха наших войск под Харьковом: 
массированное применение нашей авиацией 
планирующих авиабомб (по данным министра 
обороны Украины Умерова, с начала 2024 года 
российские ВКС применили порядка 10 ты-
сяч управляемых авиабомб, или по 70 в день), 
четкое взаимодействие пехоты, артиллерии и 
авиации, большое количество разведыватель-
ных и ударных дронов. 

Комментируя эти признания украинских 
специалистов, публицист Юлия Витязева не 
удержалась от злой иронии: «Наждак алмазный, 
крупнозернистый. Еще раз наглядно подтверж-
дающий тезис о том, что не надо воевать с Рос-
сией. Особенно голодранцам, решившим, что 
они смогут выиграть войну за чужой счет».

Опасения Зеленского по поводу новых 
российских группировок и прорывов в опре-
деленной степени подтвердил и наш посол в 
США Анатолий Антонов. В интервью журналу 
Newsweek он предупредил: «Если предложения 
России о мирных переговорах в Вашингто-
не снова будут проигнорированы, украинцы 
потеряют гораздо больше территории, чем 
имеют сейчас».

Стоит, наверное, напомнить, что до назна-
чения послом в Вашингтон Анатолий Антонов 
был заместителем министра обороны России. 
Так что он знает, о чем говорит.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Как изменятся цены 
на жилье с 1 июля
1 июля льготная и семейная ипотеки 
прикажут долго жить. Вопрос этот 
решенный и обсуждению больше не 
подлежит. Правительство не хочет 
вкладывать огромные деньги в про-
ект, а Центробанк — тем более про-
тив. В 2024 году он не прогнозирует 
снижать ключевую ставку ниже 15%. 
У россиян начались истерики и непо-
нимание: стоит ли покупать жилье, 
пока еще действует льготная ипоте-
ка, или же лучше подождать несколь-
ко месяцев, авось цены рухнут?

Эксперты рассказали «МК», что ждет ры-
нок недвижимости после отмены програм-
мы господдержки и почему застройщики в 
течение многих лет отказываются снижать 
цены на жилье.

Квартиры могут 
подорожать 
в недооцененных городах
В отсутствие льготных программ спрос 

на жилье неизбежно упадет, что будет толкать 
цены вниз. Другого пути сохранить интерес к 
продажам квартир и частных домов, кроме как 
снижения их стоимости, ни у застройщиков, 
ни у собственников квартир нет.

— Цены будут так или иначе снижаться 
и на первичке, и на вторичке, как в Москве, 
так и по России в целом, — говорит генераль-
ный директор федерального портала «Мир 
квартир» Павел Луценко. — Застройщики в 
Москве будут держать цены на новострой-
ки на нынешнем уровне столько, сколько у 
них хватит выдержки и ресурсов в условиях 
сниженного спроса после отмены льготной 
ипотеки. Но потом им, видимо, все же при-
дется объявлять скидки и акции, а затем и 
«резать» все остальные ценники. Но резкого 
снижения цен, более 5% до конца года, мы 
не ожидаем.

Московская «вторичка» более уязвима, 
особенно старый фонд, который уже вовсю 
дешевеет. В целом квартиры регулярного 
рынка к концу года могут снизиться на 5–7%, 
продолжает эксперт.

В разных городах России действуют раз-
ные тренды, поскольку везде состояние рынка 
и условия разные. Но в целом ожидается 
снижение цен на новостройки. Единственное, 

где рост может продолжаться до конца года, 
— недооцененные города, где уровень цен 
низкий по сравнению с другими, а также те 
города, где не ведется или ведется мало 
строительства.

— «Вторичка» будет дешеветь в еще 
большем числе городов. Уже сейчас стало 
труднее продать квартиру на регулярном 
рынке, и собственники стали снимать свои 
объекты с продажи. Часто для сдачи в арен-
ду, так как ее стоимость растет, — считает 
Павел Луценко.

Стоимость 
новостроек в Москве 
и Санкт-Петербурге 
перестала расти

Коммерческий директор «Яндекс Не-
движимости» Евгений Белокуров согласен, 
что и спрос на новостройки, и возможности 
покупателей сократятся:

— Некоторые россияне, которые соби-
рались приобрести стандартную двухком-
натную квартиру, после 1 июля переориен-
тируются на жилье евроформата меньшей 
площади или даже «однушки». Возможен и 
отказ от более удобного территориального 
расположения: например, люди начнут ори-
ентироваться на спальные районы Москвы 
или даже на область: Красногорск, Мытищи, 
Реутов, Одинцово.

Кто-то из россиян предпочтет либо купить 
квартиру в старом фонде, либо построить 
собственный дом, либо арендовать кварти-
ру до лучших времен. Последняя стратегия 
особенно актуальна для людей, которые не 
готовы платить по коммерческим кредитным 
ставкам 150–200 тысяч рублей в месяц, в то 
время как съем стоит 50–100 тысяч.

Директор по продажам федеральной 
компании «Этажи» Сергей Зайцев говорит, 
что рынок первичного жилья в России пережи-
вает очередную волну ажиотажного спроса. 
Неопределенность, которая существует в 
части продления ипотеки с господдержкой 
и возможных изменений условий семейной 
ипотеки, подогревает спрос на эти ипотечные 
программы.

Если на вторичном рынке количество 
заявок на ипотечные кредиты относительно 
аналогичного периода прошлого года ниже 
на 24%, то в сегменте новостроек выше на 
46%. В итоге средняя стоимость квадрат-
ного метра на первичном рынке жилья в 

России продолжает расти в среднем на 0,5% 
в месяц.

Однако среди крупных городов России 
есть и более ощутимый подъем средней цены 
квадратного метра на первичном рынке за 
прошедший месяц: Челябинск, Новосибирск, 
Ростов-на-Дону, Омск и Казань — от 1,8% 
до 2,5%.

В Москве за этот же период средняя цена 
квадратного метра в новостройках выросла 
на 0,2%, в Санкт-Петербурге на 1,6%.

— Снижение доступности льготных ипо-
течных программ на первичном рынке, ко-
нечно, приведет к трансформации спроса на 
рынке жилья, — продолжает Сергей Зайцев. 
— Интерес россиян к квартирам на первичном 
рынке продлится в лучшем случае до осени 
текущего года. Основная же часть людей 
начнет переключаться на готовое жилье, 
поскольку во многих городах средняя цена 
квадратного метра на вторичном рынке ниже, 
чем в новостройках. При этом на вторичном 
рынке нередко не требуется дополнительных 
затрат на проведение ремонта, а заехать в 
свою квартиру можно сразу после покупки.

Почему застройщики не снижают 
цены?

— Льготная ипотека — единственная воз-
можность для большинства граждан приоб-
рести жилье, ведь средние рыночные ставки 
по кредитам без льгот и субсидий составляют 
18%. Это величина отсечения, такая ставка 
является заградительной и на первичном, и 
на вторичном рынках, — комментирует осно-
ватель «БЕСТ-Новострой» и bnMAP.pro Ирина 
Доброхотова.

С начала 2024 года за четыре полных ме-
сяца (январь–апрель) рост цен на новострой-
ки в пределах старой Москвы составил 4% — 
средняя цена квадратного метра новостроек 

в продаже (все классы, все типы: квартиры и 
апартаменты) составляет 528 тысяч рублей. 
Рост цен замедлился: для сравнения, за 2023 
год стоимость квадратного метра в москов-
ских новостройках выросла на 21%.

— Однако сама по себе льготная ипотека 
не может быть фактором, который определяет 
цену квадратного метра в новостройках, — 
утверждает Ирина Доброхотова. — Любой 
проект возводится по ФЗ-214, с помощью 
проектного финансирования, то есть кредита. 
Чтобы получить проектное финансирование, 
в банк предоставляется финансовая модель 
проекта, и в ней закрепляются условия. Ниже 
определенной цены застройщик не сможет 
продать новостройку, потому что он тогда не 
сможет обеспечить денежные потоки, огово-
ренные в финмодели, что влечет рост ставки 
по проектному финансированию.

— Ставки по рыночной ипотеке остаются 
заградительными для заемщиков, — говорит 
руководитель аналитического центра «Инди-
каторы рынка недвижимости» Олег Репченко. 
— Их снижения до приемлемого уровня в 
ближайшей перспективе не предвидится.

Просто переждать падение спроса за-
стройщикам на старых ценниках вряд ли 
удастся даже с финансовой подушкой без-
опасности, накопленной в период прошло-
годнего ажиотажа: ждать придется долго, 
— продолжает Олег Репченко. — Согласно 
апрельскому прогнозу Центробанка в 2024 
году ключевая ставка останется на уровне 
15–16%, а в 2025-м снизится лишь до 10–12%. 
Приемлемые для ипотечников ставки — не 
выше 12% годовых. Они возможны при клю-
чевой ниже 10%, так что про дешевую ипотеку 
придется пока забыть. А значит, у цен нет 
другого пути кроме как вниз.

Ольга ГРЕКОВА.

Наиболее популярный и привычный, уже 
навязший в зубах порок управления, и далеко 
не только государственного, — коррупция. 
Она разрушает наше общество и нашу жизнь. 
Она повышает цены, уничтожает рабочие 
места, грабит нас каждый день и лишает 
нас и наших детей будущего, даже если мы 
этого не сознаем.

Именно коррупция представляется клю-
чевой причиной всесокрушающего мигрант-
ского потока, буквально смывающего Россию 
и саму русскую цивилизацию с лица Земли: 
недобросовестные чиновники по вполне объ-
ективным причинам (в том числе и неосознан-
но) стремятся заместить носителей русской 
культуры, считающих взятку преступлением, 
носителями других культур, воспринимающих 
ее как нормальную деловую транзакцию.

Государство эффектно бьется с корруп-
ционерами, в политически значимые моменты 
встряхивая общество потрясающими разо-
блачениями, вселяя в него все новые старые 
надежды и снимая политические и психоло-
гические дивиденды с плотно забитых день-
гами «квартир-сейфов» и дворцов, стоящих 
на фундаментах из слитков золота. Однако 
оно почти не меняет правила ведения дел (в 
том числе и установленные законодательно), 
которые постоянно и широко порождают этих 
коррупционеров.

Соответственно, какие бы тучи ни со-
бирались над головами конкретных кор-
рупционеров и на какие бы сроки с какой 
бы потрясающей оглаской их ни осужда-
ли, коррупция как явление остается почти 
неприкосновенной.

Принципиально важно, что в борьбе со 
взяточничеством (как и с большинством дру-
гих тяжких преступлений) жестокость сама по 
себе не поможет, — важно совершенно иное: 
очевидная для всех неотвратимость наказа-
ния. В средневековом Китае из казненных 
взяточников иногда набивали чучело, сажая 
его для острастки в кабинете преемника, — 
и потрясенные западные путешественники 
описывали чиновников, как ни в чем не бывало 
вымогавших взятки в компании такого чучела. 
Ведь рамки определенных правил просто не 
оставляли чиновникам приемлемого выбора: 
не хочешь воровать — уходи с государевой 
службы.

Между тем взятка — отнюдь не неизбеж-
ное зло и тем более не народный танец, о чем 
более 100 лет назад писал еще блестящий 
сатирик Аркадий Аверченко. Встроенный 
механизм самоочищения самой гнусной, 
самой разложившейся власти весьма прост 
и прекрасно известен всем причастным к 
ней — для преодоления коррупции нужно 
всего лишь запустить его. (Кстати, нельзя 
полностью исключить того, что реализовать 
его не позволяют именно его очевидность 
и общеизвестность: если бы руководящие 
государством круги не сознавали его эф-
фективность, за минувшие годы они вполне 
могли запустить его и просто нечаянно, «по 
ошибке».)

Пресловутая «политическая воля», на 
нехватку которой комментаторы и наблюда-
тели уже практически автоматически сетуют 
уже 37 лет, нужна прежде всего именно для 
запуска этого механизма и поддержания его 
функционирования.

Вор должен сидеть в тюрьме, а не во 
власти, — однако не менее важно, что награ-
бленное им должно не служить ему надежным 
пенсионным фондом, подтверждая максиму 
«взятка лучший бизнес», а быть возвращено 
народу. 

Поразительно, что для освобождения 
российской государственности из плена кор-
рупции и (что политически не менее опасно и 
по-человечески значительно более обидно) 
подозрений в ней надо сделать всего лишь 
два наглядно доказавших свою эффектив-
ность шага, переводящих любой сколь угод-
но разложившийся механизм управления 
(включая и его правоохранительный сегмент) 
в режим самоочищения.

Первый: необходимо установить (по при-
меру Италии), что взяткодатель при сотруд-
ничестве со следствием освобождается от 
ответственности гарантированно, полностью 
и автоматически (а не как у нас — частично и 
то в случае совпадения желаний следователя 
и судьи). Это возлагает всю ответственность 
за коррупцию на ее организатора — чинов-
ника, разрывая тем самым круговую поруку, 
объединяющую его с его жертвами, и лишает 
последних стимулов к его защите.

Второй запускающий механизм са-
моочищения власти от коррупции шаг за-
ключается во введении (по примеру США) 
полной конфискации даже добросовестно 
приобретенных активов (кроме необходимого 
для весьма скромной жизни) семей и близ-
ких родственников членов организованной 
преступности, не сотрудничающих со след-
ствием. Речь идет именно об организован-
ной преступности, так как коррупция власти 
всегда связана с мафией, которая вычищает 
одиночек-взяточников надежней и неотвра-
тимей любых правоохранителей — просто в 
процессе конкурентной борьбы

Поскольку «общака» на всех не хватит 

(ведь он создается для экспансии, а не для 
защиты рядовых и даже средних по значению 
мафиози), значительное количество вовле-
ченных в коррупцию людей, привлекших вни-
мание правоохранительных органов, окажет-
ся перед беспощадным выбором: рискнуть 
своей жизнью или обречь семью на бедность. 
Практика (правда, пока лишь американская) 
показывает, что критически значимая часть 
предпочитает рискнуть жизнью ради семьи 
— и это надежно выбивает экономическую 
почву из-под ног мафиозных кланов.

Эти меры в принципе достаточны, так как 
сотрудники даже глубоко коррумпированных 
правоохранительных органов, естественным 
образом стремясь к повышению по службе, 
начинают массово применять их и по отно-
шению друг к другу. 

В результате в Италии они лишили ма-
фию политической власти везде, кроме юга 
страны (правда, за пять с половиной лет при 
реализации этой нормы сменилось шесть 
правительств), а в США традиционная ма-
фия перестала быть значимой политической 
силой.

Все остальные меры, бесконечно обсуж-
даемые и пережевываемые уже отчаявшимся 
обществом, носят вспомогательный характер 
— но тем не менее ценны.

Так, жизненно необходима (по примеру 
Сингапура) презумпция виновности в случае 
несовпадения официальных доходов и рас-
ходов в семьях чиновников.

Огромные возможности дает преслову-
тая цифровизация, позволяющая не только 
наглядно, в онлайн-режиме видеть, живет 
ли тот или иной чиновник по средствам, но 
и переводить все процедуры выработки и 
согласования решений в электронный и при-
том формализованный режим. Если на смену 
хаотическому обмену информацией через 
разнообразные (и часто контролируемые 
западными спецслужбами) мессенджеры 
придет структурированная электронная 
платформа, прозрачная для государства, 
— контроль станет невидимым, неощутимым 
и при этом всеобъемлющим. Любое неадек-
ватное решение каждого чиновника будет 
выявляться и автоматически проверяться 
— и завершаться его наказанием либо за 
некомпетентность, либо за коррупцию.

Категорически необходимо лишить 
чиновников возможности откупаться за 
коррупционные преступления — «платить 
за раскрытые взятки из нераскрытых». Эта 
средневековая, по сути, норма была (среди 
других) подарена оргпреступности (включая 
коррупционеров) еще президентом Медведе-
вым под видом «либерализации Уголовного 
кодекса». Но ни при каких обстоятельствах 
нельзя забывать, что коррупция во власти, в 
отличие от коррупции в бизнесе или учреж-
дении социальной сферы, — это отнюдь не 
имущественное преступление, а преступле-
ние прежде всего против государственности, 
то есть принадлежащее к той же категории, 
что и измена Родине.

Представляется крайне важным ввести 
автоматическое пожизненное лишение всех 
осужденных за коррупционное преступление 
(в том числе и совершенное вне системы го-
сударственного управления) права занимать 
не только государственные, руководящие и 
выборные должности, но и вести любую юри-
дическую деятельность, а также, что обычно 
забывают, преподавать общественные науки. 
(Автор хорошо помнит весьма красочные и 
убедительные лекции о том, как правильно 
давать и брать взятки, которые от нечего 
делать, «по зову души», читали в некоторых 
уважаемых московских вузах не менее ува-
жаемые либеральные реформаторы средней 
руки, оставшиеся не у дел.) 

Перечисленные меры (и даже только 
первые две) резко снизят уровень коррупции 
и лишат ее системного характера, то есть 
сделают невозможным самое опасное — 
принятие стратегических решений из кор-
рупционных мотиваций.

Не стоит забывать и о том, что даже про-
стое снижение уровня коррупции благодаря 
реализации этих мер буквально за три года 
обеспечит Россию, по сути дела, вторым 
бюджетом.

Ничего принципиально сложного в тре-
буемых изменениях нет: было бы желание. 
Борьба с коррупцией точно так же, как и борь-
ба с отдельными коррупционерами, как и 
выбор между этими двумя видами борьбы 
или отказ от нее, является вопросом не эко-
номики и тем более не юриспруденции и даже 
не практики правоприменения, а всецело 
вопросом политики.

И я убежден, что с нашей с вами помо-
щью, уважаемые читатели, он в конечном 
итоге будет решен правильно.

Просто промедление в этом деле не 
смерти подобно: промедление в борьбе с 
коррупцией и есть сама смерть для десят-
ков, а в современных условиях и сотен тысяч 
наших сограждан, — и растление десятков 
миллионов на глазах начинающих искренне 
верить в то, что именно коррупция является 
реальной основой государственного строя 
нынешней России.

КАК ИЗБАВИТЬСЯ ОТ КОРРУПЦИИ
Ее одичалые рабы могут быть освобождены — прямо сейчас
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ЕСТЬ ЛИ РЫНОК ПОСЛЕ ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКИ

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК», 
№5, 2024 г.

«Оружие»
Taurus Expedition: рабочая лошадка — 
чем хотят удивить стрелковый мир произ-
водители оружия из Бразилии.
Династия Беккер — история семейного ору-
жейного предприятия, получившего широкую 
известность в дореволюционной России. 

«Природа»
Неизвестные вальдшнепы — редкие виды 
куликов с островов Юго-Восточной Азии. 
Вести с охоты — отчеты о прошедшем 
сезоне в разных регионах страны.

«Рыбалка»
Судак и море — секреты ловли клыкастого 
хищника в Волгоградском водохранилище.
Весенний налим — в Сибирь с донными 
снастями за речной треской. 

«Трофеи»
Тянь-шаньский магнит — за козерогом в 
горы Восточного Казахстана. 

Истинное сокровище — в пустыню Намиб 
за зеброй Хартмана.
Калейдоскоп весенних эмоций — охотни-
чьи приключения в вологодской глубинке.

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ
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НАТО ради ядерного оружия 
в Швеции

«Если на нашей территории будет война, 
то это совершенно иная ситуация. Тогда все 
страны НАТО получат пользу от ядер-
ного зонтика, который должен 
существовать до тех пор, 
пока у России есть ядер-
ное оружие», — такое 
заявление 13 мая в ин-
тервью Sveriges Radio 
сделал премьер-
министр Швеции 
Ульф Кристерссон.

«Российская 
угроза головного 
мозга» присуща 
сейчас почти всем 
европейским (да и не 
только) лидерам. Под-
хватили вирус, наверное, 
от своего «старшего брата» 
в Вашингтоне. Но особенно 
интересно, когда это делает по-
литик из страны, недавно вошедшей в 
Североатлантический альянс.

Очень, кстати, хитрый ход совершил 
Стокгольм. Вскоре Швеция должна прого-
лосовать за Соглашение о сотрудничестве в 
области обороны с США (DCA). Этот документ 
подразумевает установление более тесного 
партнерства в области безопасности. Соеди-
ненные Штаты в соответствии с соглашением 
получают доступ к шведским военным базам 
и имеют право с момента вступления согла-
шения в силу размещать там свое оружие. И 
вот теперь — хитрость!

Пункт о запрете на размещение ядерного 
оружия НАТО присутствует в аналогичном до-
говоре, например, с Норвегией и Финляндией. 
Глава же шведского правительства отметил, 
что у королевства такого запрета нет: «Мы 
разработали два предложения. В них гово-
рится, что Швеция заявила об отсутствии в 
мирное время на ее земле постоянных войск 
или ядерного оружия».

Именно «в мирное время». Кто будет 
определять, когда мирное время сменяется 
не совсем мирным, — большой вопрос, хотя 
ответ ясен. Вопреки заявлениям Кристерс-
сона, который утверждает, что, мол, только 
«Швеция будет решать, когда размещать, 
а когда нет», все решают США. Это же ясно 
как день. Иначе бы Вашингтон не рулил столь 
мощной и так в последнее время разросшейся 
военно-политической организацией.

Но вернемся к нашему персонажу. Швед-
ская пресса после этого заявления сразу 
начала трубить, что ранее у политика была 
совсем другая позиция: Кристерссон заявлял, 
что вообще не хочет видеть ядерных бомб на 
своей территории. Но все это лукавство.

Отмотаем время до начала 2023 года. Во 
время ежегодной национальной конференции 
Folk och Frsvar в Сэлене господин Кристерс-
сон заявляет: «В то же время, несмотря на 
то, что другие страны Скандинавии считают 
это маловероятным, мы считаем, что разме-
щать ядерное оружие на нашей территории в 
мирное время вполне возможно».

Забыли? Забыли. Хотя здесь, может, спра-
ведливее будет сказать — не хотят вспоминать. 
Ведь еще до вступления в НАТО и во время той 
же конференции Кристерссон подчеркивал 
исключительность своей страны, которая 
дает преимущества для вступления в альянс. 
Что это за преимущества? Географическое 

положение, обороноспособность, экономи-
ка, оборонная промышленность, либертари-
анские и индивидуалистические ценности, 
интернационализм и приверженность миру 
и глобальной безопасности.

Да-да, «мир и глобальная безопасность» 
как раз и подразумевают размещение в стране 
ядерного оружия… Невольно вспоминаются 
строки из книги про Муми-троллей финской 
писательницы Туве Янсон: «В мире нет ничего 
страшнее нас самих».

Гимнаст, сделавший 
сальто в политику

Ранняя жизнь Ульфа Кристерссона инте-
ресна деталями. Он родился в семье ученых, 
детство провел в старинном сталелитейном 

городе Торшхела. Название города, к слову, 
происходит от имени бога Тора (бог грома 
и молний).

Как можно увидеть в англоязычных опи-
саниях биографии Кристерссона, он был 
«элитным гимнастом». Не вполне ясно, что 
это значит, но объясняется все просто. Юный 
Ульф выступал за Гимнастическую ассоциа-
цию Эскильстуны. Участвовал как в команд-
ных, так и в индивидуальных состязаниях 
на местных престижных соревнованиях по 
этому виду спорта. За счет индивидуальных 
выступлений амбициозный Ульф надеялся 
на серьезное продвижение.

Но в 2021 году в газете Politikbyrån SVT 
появляется весьма любопытное откровение 
бывшего одноклубника Кристерссона — То-
маса Молина. Его отец по имени Андерс был 
тренером мальчиков. Томас признался, что 
тайно выступал на соревнованиях хуже, что-
бы Ульф получил более высокий балл: «Мы 
соревновались в Катринхольме и знали, что 
он хочет продолжить, поэтому я намеренно 
пропустил один или два снаряда, чтобы он 
набрал более высокий балл, чем я, и чтобы он 
продолжил». Так вот, оказывается, как Ульф 
Кристерссон добивается высот?..

Но не только гимнастика занимала буду-
щего премьер-министра. Уже в подростковом 
возрасте он начал проявлять живой интерес к 
политике, и, будучи учениками средней школы 
гимназии Св. Эскила в Эскильстуне, Кри-
стерссон и несколько друзей сформировали 
отделение «умеренной школьной молодежи». 
Это была организация Умеренной партии 
для шведов младшего и старшего школьного 
возраста.

После школы служил в полку связи в 
коммуне Энчёпинг, окончил службу коман-
диром взвода. Поступив в Уппсальский 
университет в 1985 году, получил степень 
бакалавра экономики. Тогда же Кристерс-
сон был избран председателем Лиги уме-
ренной молодежи. И тут символично: ког-
да организация собралась в Ликселе, она 
была расколота идеологическим конфликтом 
между либертарианской фракцией, возглав-
ляемой Кристерссоном, и консервативной, 
возглавляемой Фредриком Рейнфельдтом 
(с 2006 по 2014 годы — премьер-министр 
Швеции). Он-то и сместил Кристерссона с 
поста председателя.

Так называемая битва при Ликселе стала 
началом длительного политического сопер-
ничества между Кристерссоном и Рейнфель-
дтом. А сколько потом расколов и нестабиль-
ности будет связано с именем самого Ульфа 
Кристерссона…

С 1991 года почти 10 лет он был членом 
Риксдага (парламента). Работал в комитете 
социального страхования, комитете по об-
разованию, комитете рынка труда. В этот 
период он также трудился менеджером по 
маркетингу в Аналитическом центре сво-
бодного рынка Timbro и был автором или 
соавтором не менее четырех книг, в их числе 
— «Неработающее поколение». В этом труде 
Кристерссон, например, сравнил шведское 
регулирование рынка труда с апартеидом. 
Это вызвало противотолки.

Некоторое время он поработал в сфере 
коммуникации, связей с общественностью. А 
после этого уже вернулся на выборную долж-
ность, став муниципальным комиссаром, от-
ветственным за финансы и экономические 
вопросы, фактически мэром города Стренг-
неса. Чуть позднее стал заместителем мэра 
Стокгольма. Тем временем старый соперник 
Кристерссона Фредрик Рейнфельдт поднялся 
до лидера «умеренных» в 2003 году и поста 
премьер-министра в 2006-м.

По возвращении Кристерссона в Риксдаг 
он успел поработать в министерстве здраво-
охранения и социальных дел в правительстве 
своего соперника. С 2017 года стал лидером 
Умеренной коалиционной партии.

Премьер-министр угрей 
и «фабрики троллей»

На парламентских выборах 2018 года ни 
тогдашний премьер Стефан Лёвен, ни лидер 
«умеренных» Кристерссон не смогли зару-
читься достаточной поддержкой со стороны 
других партий, чтобы собрать правительство. 
В итоге у Лёвена это получилось, но все про-
должало разваливаться.

Когда шведские демократы стали уси-
ливать свою антииммигрантскую ритори-
ку, стараясь при этом дистанцироваться 
от собственных неонацистских корней, 
«умеренные» (включая Кристерссона) и 
другие правоцентристские партии решили 

рассмотреть возможность сотрудничества 
с демократами.

Когда были подсчитаны результаты парла-
ментских выборов в сентябре 2022 года, пра-
вый блок (включая «Шведских демократов») 
получил 176 мест. Но между «умеренными», 
христианскими демократами, либералами и 
«Шведскими демократами» продолжились 
переговоры, в результате которых было при-
нято «Соглашение Тидё». В соответствии с 
ним было создано правительство «умерен-
ных», христианских демократов и либералов, 
поддержанное «Шведскими демократами» в 
обмен на обещания коалиции проводить ряд 
мер, отстаиваемых этой партией, включая 
более строгий пограничный контроль и более 
суровые наказания для преступников.

Кристерссон стал премьер-министром 18 
октября 2022 года. Однако такие альянсы не 
могут быть такими уж прочными, и довольно 
быстро он стал попадать в скандалы.

В 2023 году новый премьер оказался в 
центре скандала с выловом угря. Нет, ловил 
он его не сам, а Питер Магнус Нильссон — 
Кристерссон нанял его в качестве главного 
советника. Магнус Нильссон был признан 
виновным в незаконном вылове угря и в том, 
что лгал об этом полиции.

Он был принят на работу в октябре 2022 
года — через год после того, как Шведское 
агентство по управлению морскими и во-
дными ресурсами поймало его (за угря) в 
ходе рейда. Кристерссон признал: он знал, 
что Нильссон нарушил закон, однако сказал, 
что его поведение было «глупым», но не сде-
лало его непригодным для этой должности. 
И вот тут-то социал-демократы оторвались, 
требуя немедленной отставки Нильссона, 
заявляя, что он «активно вводил полицию в 
заблуждение еще в декабре».

«Правительство утверждает, что уделяет 
первоочередное внимание закону и порядку… 
поэтому крайне удивительно, что государ-
ственный секретарь премьер-министра ввел 
полицию в заблуждение во время допроса», 
— заявил пресс-секретарь партии Ардалан 
Шекараби местной ежедневной газете Dagens 
Nyheter.

С 2007 года лов угря запрещен в Швеции 
для всех, кроме небольшого числа лицен-
зированных рыбаков, из-за его статуса как 
находящегося под угрозой исчезновения. Но 
вот такой лгунишка с проблемами с законом, 
видимо, очень был нужен Кристерссону и 
компании.

А вот совсем недавно тень на Кристерс-
сона бросила неожиданно обнаруженная 
«фабрика троллей» в его коалиции. И вновь 
руку приложили «Шведские демократы». В 
программе TV4 Kalla Fakta политик от этой 
партии Джулиан Крун признал, что партия 
наняла около 10 человек, чтобы они дей-
ствовали в качестве «онлайн-воинов» перед 
всеобщими выборами 2018 года. Их работа 
среди прочего заключалась в том, чтобы быть 
видимыми в социальных сетях и «драться в 
разделах комментариев»: «Можно назвать 
это фабрикой троллей».

Ульфу Кристерссону пришлось заявить: 
«Это серьезные обвинения, и я серьезно отно-
шусь ко всей ситуации». Но шведская пресса 
успела назвать это «политическим кошмаром 
для правящей коалиции». «Шведские демо-
краты» формально не являются ее частью, 
но поддерживают в обмен на более строгую 
иммиграционную политику.

Именно поэтому нынешнее шведское 
правительство подвергается критике за пу-
бликации «Шведских демократов». Как пишет 

Euractiv, «эти разоблачения поставили Кри-
стерссона в более чем неудобное положение: 
члены правящей коалиции дистанцируются 
от разоблачений и угрожают разрушить по-
литический баланс, существующий с конца 
2022 года».

«Это тот случай, который может легко 
повредить или даже уничтожить коалицию, 
учитывая важность крайне правой партии в 
шведском политическом ландшафте», — сооб-
щил Euractiv источник, близкий к либералам. 
Но куда уж думать о собственных проблемах, 
когда тебе надо прикрыться ядерным оружием 
от ничем не угрожающей России…

Думающий обо всем — 
кроме Швеции

Когда Кристерссон стал премьер-
министром Швеции, на Украине уже шла СВО. 
Очень быстро (можно сказать, истерично) коро-
левство стало пробиваться в НАТО, Стокгольм 
стал пересматривать свои оборонные расчеты. 
Для одобрения заявки Швеции Турцией Кри-
стерссон даже сподобился съездить в Анкару 
и лично поговорить об этом с президентом 
Реджепом Тайипом Эрдоганом. После этого 
как-то быстро стали вноситься поправки в Кон-
ституцию, которые позволяют применять более 
жесткие законы в борьбе с терроризмом.

Ясно, что Кристерссон стал ярким пред-
ставителем русофобских политиков. Напри-
мер, в марте — в интервью Financial Times 
— решил с партнерами по НАТО «защитить 
остров Готланд от России». Он отметил, что 
укрепление обороны Готланда станет одним 
из первых вопросов в повестке дискуссий с 
партнерами по НАТО. Премьер посетовал, 
что Швеция имеет лишь «небольшое» во-
енное присутствие на Готланде. А «защита» 
может подразумевать увеличение количества 
шведских военных на острове, а также раз-
мещение в данном районе подводных лодок. 
Готланд, к слову, находится примерно в 330 
километрах от Калининграда.

Кристерссон — также один из двигателей 
санкций против России. Он же предложил 
рассмотреть использование замороженных на 
Западе российских активов для «восстанов-
ления Украины»: «Наша очевидная отправная 
точка — приоритет для всех — это Украина».

Также политик не очень тепло относится 
и к Китаю. И это любопытно по одной про-
стой причине: три его приемные дочери — 
китаянки. В 2000 году Ульф Кристерссон со 
своей женой Биргиттой Паулиной удочерили 
9-месячную Сири, а в 2004-м — 11-месячных 
двойняшек Сигне и Эллен.

А вот что отец этих девочек говорит об 
их родине. В беседе с Politico он высказал 
мысль: «Европа должна знать об американских 
проблемах безопасности и понимать, какие 
угрозы представляет собой Китай, чтобы от-
говорить Дональда Трампа от сокращения 
поддержки НАТО… Я думаю, что европейским 
странам необходимо больше узнать и понять 
больше о ситуации с безопасностью в Тихоо-
кеанском регионе, понять, что происходит 
в Китае, какие угрозы Китай представляет 
для других азиатских стран», — заявил Ульф 
Кристерссон.

Забавно — с одной стороны. С другой 
стороны — даже грустно. Так откровенно го-
ворить о том, что проблемы Америки Европу 
должны интересовать больше собственных, — 
на подобное способен только такой балабол. 
Шведам искренне можно пособолезновать.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Сам термин «перегрев экономики» (англ. 
overheating of the economy) пришел к нам с 
Запада. Речь идет о ситуации, когда спрос 
растет быстрее, чем предложение, а уро-
вень ВВП находится выше экономического 
потенциала страны. «Индикатором такого 
перегрева служит инфляция, когда она ста-
новится выше целевой отметки», — поясняет 
Набиуллина, сравнивая российскую эконо-
мику с перегретым двигателем автомобиля, 
задействующим свои ресурсы на полную 
мощность. Нечто подобное происходило в 
2021 году, после кризиса, вызванного пан-
демией коронавируса: «когда экономика пы-
тается ускориться, сразу быстро снижается 
безработица и обостряется нехватка рабочей 
силы», отмечает главный экономист «Альфа-
банка» Наталия Орлова. Годом позже СВО и 
санкции запустили процесс полномасштаб-
ной структурной перестройки, включая пере-
ориентацию экспортных поставок на Китай и 
Индию, форсированное импортозамещение, 
переток финансовых и людских ресурсов из 
гражданских секторов в ВПК. 

В 2022 году спрос в экономике поддер-
живал в основном госзаказ, а потребитель-
ская активность стагнировала. В 2023-м 
выросли и бюджетный импульс, и спрос со 
стороны населения — отчасти из-за прямых 
выплат военнослужащим и мобилизованным, 
отчасти из-за роста заработных плат на об-
рабатывающих предприятиях ВПК, отчасти 
— из-за того, что покупатели, вынуждено со-
кратившие потребление в предыдущем году, 
совершили отложенные крупные покупки 
(недвижимость, автомобиль). Определить 
сектора, где спрос существенно превышает 
предложение, позволяет динамика оптовых 
цен. По данным Росстата, дорожают сельхоз-
техника, лекарства, ремонт и монтаж машин и 
оборудования, автомобили, самолеты, суда, 
стройматериалы, бумага. 

Хронический дисбаланс

Как заметила Эльвира Набиуллина, в 
условиях технологических и финансовых 
санкций компании не в состоянии резко 
нарастить выпуск, «мгновенно запускать 
новые производства и находить для них до-
полнительную рабочую силу». Кроме того, 
при слабом рубле и усложненной логистике 
импорт сырья и оборудования становит-
ся для бизнеса запретительно дорогим. А 
для рядовых россиян перегрев экономики 
ощущается через бытовую инфляцию. Всё 
просто: стоимость товаров и услуг не может 
не увеличиваться при высоком спросе (в том 
числе на путешествия внутри России), недо-
статочном предложении, ускоренных темпах 
розничного кредитования — и в ипотеке, и в 
потребкредитовании. 

«Перегрев экономики наиболее явно 
выражен в промышленности, — говорит ру-
ководитель департамента продаж и клиент-
ской поддержки «Альфа-Форекс» Александр 
Шнейдерман. — Общее число новых заказов, 
особенно для компаний, занятых в гособо-
ронзаказе, растет. Однако это происходит не 

так быстро, как в прошлом году. Тому виной 
очень дорогие кредиты, которыми бизнес 
пользуется с большой осторожностью: рен-
табельность далеко не каждого обрабаты-
вающего предприятия превышает издержки 
по процентам, которые нужно отдать банку 
за пользование деньгами. Перегреву спо-
собствует и нездоровая ситуация с рынком 
труда. При аномально низкой безработице 
в 2,8% (данные Росстата за февраль) компа-
нии стремятся удержать сотрудников в том 
числе за счет увеличения затрат на фонд 
оплаты труда — чтобы предприятие просто 
функционировало. При этом денег на выпуск 
продукции остается не так много». 

На этом фоне, как отмечает эксперт, 
весьма странно выглядит недавнее заявле-
ние Максима Решетникова, прозвучавшее 
на пленарном заседании Госдумы: «Огра-
ничения со стороны рынка труда не столь 
существенны, как предполагается». Ведь 

тот же Решетников еще в сентябре 2023-го 
назвал кадровый дефицит основным вну-
тренним риском, тормозом для развития 
российской экономики, наряду с чрезмерным 
ужесточением денежно-кредитной политики. 
По словам главы Минэкономразвития, к 2030 
году экономике дополнительно потребуется 
2,3 млн работников. 

Спрос на рабочую силу значительно 
превышает предложение, говорит главный 
научный сотрудник ИМЭМО РАН, замглавы 
Центра трудовых исследований ВШЭ Ростис-
лав Капелюшников. Основное объяснение, 
которое напрашивается: экономика перегре-
та, в нее влили огромное количество денег, 
и безработица искусственно снизилась. В 
классическом сценарии это краткосрочный 
эпизод: по его завершении и экономика, и 
безработица приходят в свое обычное со-
стояние, в норму. В экономической науке 
для этого придуман специальный термин 
«естественный уровень безработицы», для 
большинства стран он оценивается в 3–4%. 
Однако в России, по словам Капелюшникова, 
дисбаланс в сторону спроса становится хро-
ническим явлением. Это уже не временное 
отклонение от нормы: речь идет об устойчиво 
низком — на многие годы вперед — уровне 

безработицы. Причем взрывной рост вакан-
сий начался еще в 2020 году (а не в 2022-м, 
как думают многие) и был связан с начав-
шейся структурной перестройкой экономики 
под воздействием пандемии. Он охватил 
абсолютно все отрасли. 

«Кадровая проблема сохраняет остро-
ту, — уверен ведущий эксперт Центра по-
литических технологий, экономист Никита 
Масленников. — Налицо замедление деловой 
активности, пусть пока слабое. Бремя до-
полнительных трудовых издержек становится 
для многих бизнесов неподъемным. Откры-
тых вакансий становится все больше, и число 
новых наймов практически не растет. По-
добное обстоятельство переводит ситуацию 
из физической плоскости в качественную: 
с позиции конкретного предпринимателя, 
который не в состоянии найти работника 
определенной квалификации даже за вы-
сокую зарплату, — это беда». 

Необузданная инфляция

Тот факт, что Минэкономразвития, пусть 
и не сразу и с оговорками, но признал-таки 
факт перегрева российской экономики, весь-
ма показателен: такая проблема действи-
тельно есть, и она несет реальные риски для 
страны. Принципиально важный вопрос: на-
сколько длительным окажется в итоге период 
сохранения жесткой монетарной политики ЦБ 
(то есть период высоких ключевых ставок) 
и удастся ли снизить инфляцию хотя бы до 
отметки в 4,8%, обозначенной в прогнозе 
на 2024 год. По словам Масленникова, для 
экономики опасен даже маленький перегрев, 
поскольку он имеет обыкновение быстро 
отрастать, как хвост у тритона. 

«Необходимо выровнять баланс спроса 
и предложения, чтобы не позволить ценам 
разгуляться, — рассуждает собеседник «МК». 
— Если инфляция устойчиво выше 6%, не 
будет ни инвестиций, ни инвестиционного 
роста. В прошлом году она составила 7,42%, 
а в мае текущего достигла 8% в годовом вы-
ражении. Одним из очевидных инструмен-
тов воздействия на дисбаланс (глубинную 
макроэкономическую основу перегрева) 
является сохранение ключевой ставки ЦБ 
на высоком уровне. Особую значимость это 
обретает в нынешних экстремальных усло-
виях, когда страна находится под санкциями 
и продолжает вести СВО».

«Самый очевидный показатель пере-
грева — то, что инфляция в годовом выра-
жении не снижается. Причина — неизменно 
высокий спрос, «раскочегаренный» бюджет-
ным импульсом. В декабре, когда регулятор 
поднял ключевую ставку на уровень в 16%, 
было 7,4%, сейчас, спустя полгода, — уже 
8%, — отмечает главный научный сотрудник 
Института экономики РАН Игорь Никола-
ев. — Не надо забывать и о таком факторе, 
как запланированное, рукотворное осла-
бление рубля: у нас среднегодовой курс по 
сценарным условиям Минэкономразвития 
составляет 94,7 за доллар. Значит, к концу 
года доллар может добраться до сотни. А 1 

июля россиян ждет также индексация ком-
мунальных тарифов, которой в 2023-м не 
было. Растущая инфляция — это всегда плохо 
для экономики: общая неопределенность 
усиливается, инвестиционная активность, 
которая в первой половине прошлого года 
была на пике, сегодня идет на спад». 

Не выпустить пар

 «Экономика, по всей видимости, пре-
высила свой потенциальный уровень», — 
констатировал еще в сентябре 2023 года 
департамент исследований и прогнозиро-
вания Банка России в бюллетене «О чем 
говорят тренды». Речь идет о максимально 
возможном (потенциальном) выпуске, ко-
торый возникает при полной загрузке про-
изводственных мощностей. Превышение 
экономикой этой планки означает ее пере-
грев. Но поскольку потенциал — величина 
ненаблюдаемая, документально зафикси-
ровать факт превышения невозможно, оста-
ется лишь теоретизировать. Что не всегда 
выглядит убедительно. 

Совсем иное дело — уровень использо-
вания ресурсов, он как раз точно отслежива-
ется. И он сигнализирует о том, что экономике 
не хватает, во-первых, рабочих рук и мозгов 
(безработица находится на историческом 
минимуме в 2,8%), во-вторых — свободных 
мощностей (персонал и оборудование загру-
жены более чем на 80%, по данным монито-
ринга ЦБ). Ситуация усугубляется тем, что у 
бизнеса сегодня нет возможности привлечь 
инвестиции в строительство новых пред-
приятий, в покупку нового оборудования, 

в технологические разработки. И не только 
из-за санкций, инфляции, слабого рубля, 
кадрового дефицита и прочих обстоятельств, 
но и по причине запредельно высоких, по 
сути, запретительных ставок по банковским 
кредитам. 

Признавая факт экономического пере-
грева, власти пока не предложили убеди-
тельных методов борьбы с ним. Как напо-
минает Никита Масленников, многие задачи 
находятся вне компетенции Центробанка, 
являясь исключительно прерогативой пра-
вительства. Прежде всего, это создание 
стабильной и эффективной налоговой си-
стемы (надо определиться с параметрами, 
главным образом, налога на прибыль), это 
оптимизация льготных кредитных программ 
(сколько денег, каким бизнесам, почему), это 
четко обоснованные проекты технологиче-
ского суверенитета. «Нужно то, что на языке 
профессионалов называется таксономикой. 
Чтобы под эту «дорожную карту» можно было 
рассчитать механизмы стимулирующей кре-
дитной поддержки», — поясняет эксперт. 

Поскольку ничего подобного в России 
пока нет, можно смело прогнозировать, что 
перегрев будет сохраняться. В этом замкну-
том кругу, в этом наглухо запаянном паровом 
котле, откуда не выпустишь пар, экономика 
не скоро охладится до нормального состоя-
ния. А значит, и надежды на опережающий 
экономический рост придется отложить до 
лучших времен. Судя по всему, резюмирует 
Масленников, в этом году динамика ВВП 
приблизится к нижней границе прогнозного 
интервала ЦБ в 2,5–3,5%. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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КОШЕЛЕК4

ЗА БУГРОМ

Российской экономике 
поставлен неприятный 
диагноз

Одной из главных проблем российской экономики на данном этапе 
является ее перегрев. Об этом вот уже несколько месяцев упорно 
предупреждает глава Центробанка Эльвира Набиуллина. На днях 

с подобным диагнозом согласился и министр экономического развития 
Максим Решетников, который, правда, отнесся к угрозе перегрева 
гораздо более спокойно. Но как бы то ни было, атмосфера в экономике 
явно «раскаляется» — что наглядно видно прежде всего на примере 
растущих цен и дефицита кадров. Решить обе эти проблемы государству 
пока не удается. 

КОТЕЛ ПЕРЕГРЕЛСЯ

Крыша Европы стала ехать 
с весьма громким звуком. 
Предавшись страху перед 

Россией, которая ничего-то пло-
хого им не делает, еврочинов-

ники друг за другом стали 
думать, что пора воору-

жаться до зубов. Герма-
ния призадумалась о 

возвращении обяза-
тельной воинской 
повинности, а вот 
Польша и Швеция 
не исключили раз-
мещения на сво-
их территориях 
ядерного оружия 
НАТО. Последним 

такое заявление 
сделал премьер-

министр Швеции 
Ульф Кристерссон, ко-

торый (вопреки широко 
распространяемой местной 

прессой информации) давно гре-
зит о ядерном зонтике. Вот только 
Кристерссон для Швеции — при-
чина многих проблем. Так кто же 
он, ястреб из скандинавского ко-
ролевства?

ЯСТРЕБ
ИЗ СКАНДИНАВИИ
Гимнаст, отец 
китайских детей, 
русофоб: 
чем знаменит 
премьер-министр 
Швеции 
Ульф Кристерссон

Кристерссон 
на аудиенции 
у президента 

Байдена.

Эльвира Набиуллина заявила о перегретости российской экономики. 
Максим Решетников с ней согласился.
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Российские комплексы радиоэлек-
тронной борьбы (РЭБ), которые су-
щественно снизили эффективность 
переданного Украине натовского вы-
сокоточного оружия, становятся пер-
воочередной целью для ВСУ и НАТО. 
Это подтвердил Пентагон, который 
объявил о закупке специальных голо-
вок самонаведения для поставляемых 
Украине авиабомб JDAM-ER. Борто-
вая аппаратура будет наводить управ-
ляемый боеприпас на источник помех 
GPS-сигналам для его поражения.

Ранее издание Defense One со ссылкой на 
минобороны США сообщило, что российские 
средства РЭБ в зоне специальной военной 
операции (СВО) существенно снизили эффек-
тивность оружия, которое наводится с помо-
щью спутниковой навигации GPS. В частности, 
совсем не туда, куда нужно, летят планирую-
щие бомбы JDAM-ER. Эффективность высо-
коточного артиллерийского снаряда M982 
Excalibur упала с 70% до 6% после того, как 
российские войска на передовой линии были 
насыщены комплексами радиоэлектронной 
борьбы. То же самое касается и других удар-
ных средств с GPS-наведением.

И вот теперь Центр управления жизнен-
ным циклом ВВС США заказал головки наве-
дения для бомб JDAM-ER на источники помех 
GPS. Эта аппаратура будет поставляться на 
Украину. Как считают аналитики «Военного 
осведомителя», новые головки самонаведе-
ния могут превратить управляемые бомбы «из 

жертвы воздействия систем РЭБ в охотника 
на данные излучатели».

Управляемые бомбы JDAM большой 
дальности (до 95 километров) смогут нести 
самолеты F-16, которые в ближайшее время 
появятся в распоряжении ВВС Украины. 

Вооруженные силы Украины могут также 
получить британские авиационные бомбы 
Paveway IV массой 200 кг и дальностью около 
30 километров и французские управляемые 
авиабомбы AASM-250 Hammer с дальностью 
20–60 километров. 

В связи с появлением у ВСУ средств охо-
ты на наши станции РЭБ военный эксперт 
Евгений Даманцев на канале Владислава Шу-
рыгина предупреждает, что под огонь могут 
попасть развернутые в оперативной глубине 
до 50–90 км комплексы радиоэлектронной 
борьбы «Житель», «Серп-ВС5», «Поле-21», 
«Красуха-2/4». 

По его словам, с учетом этой угрозы каж-
дый такой комплекс РЭБ должен получить 
для прикрытия зенитный ракетный комплекс 
«Тор-М2» либо зенитный ракетно-пушечный 
комплекс «Панцирь-С1». Каждый из них спо-
собен в ходе одиночных ударов противника 
перехватить 16 и 12 планирующих бомб JDAM-
ER противника соответственно.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

На днях в Центральном акаде-
мическом театре Российской 
Армии состоялась церемония 

награждения лауреатов ежегодной 
премии Минобороны РФ в области 
культуры и искусства за 2023 год. 
Среди лауреатов премии и пригла-
шенных гостей было много узнавае-
мых деятелей культуры и искусства. 
«МК» попросил некоторых из них 
рассказать, какое влияние СВО ока-
зала и оказывает на творчество.

Писатель, поэт, драматург, 
киносценарист, председатель 
Национальной ассоциации 
драматургов Юрий Поляков. 

— Юрий Михайлович, многие отмеча-
ют всплеск интереса к военной тематике 
в нашей литературе. Это так? 

— Наши искусство и культура всегда 
меняются. Сейчас, с учетом современных 
реалий, в литературе набирает обороты тра-
диционная патриотическая линия, связанная 
с ратным сознанием граждан. Подобное на-
правление периодически усиливается, как, 
например, в период Великой Отечественной 
войны, иногда отодвигается на задний план, 
но никогда не иссякает. Это связано с тем, 
чем живет страна, с боевыми действиями, в 
которых участвуют наши воины. Вспомним, 
в этом сегменте культуры у нас в разные 
времена создавались грандиозные произ-
ведения. Взять, скажем, фронтовую поэзию, 
лейтенантскую прозу, которые родились в 
Великую Отечественную войну.

— Военная тема даст возможность 
заявить о себе молодым писателям?

— Я думаю, в скором будущем в литера-
туре появятся очень серьезные имена. Да они 
и уже стали появляться. Например, недавно я 
писал рецензию на поэзию Сергея Лобанова, 
действующего офицера, участника СВО. Он 
очень серьезный поэт высокого уровня. Сре-
ди участников сегодняшнего мероприятия 
Алексей Шорохов — представитель новой 
прозы на военную тематику. Я считаю, что 
поколение этих и других современных писа-
телей будет во многом определять будущее 
литературы в целом.

— Есть ли шанс, что литература на 
военную тему перейдет в другие культур-
ные жанры, привлекая людей не только 
читающих? 

— Безусловно. Я уверен, что скоро на-
писанное шагнет в театр и кинематограф. 
Потому что эти виды искусства основаны на 
литературе. В этом плане, считаю, подобные 

веяния будут только набирать обороты. А 
насколько впоследствии военная тематика 
будет доминировать и долго ли — покажет 
время. В частности, это сильно зависит от 
дальнейшего развития военных действий.

— Создается впечатление, что на про-
тяжении нескольких десятилетий русская 
литература для самих же россиян остава-
лась в тени и не представляла интереса. 
С чем это связано?

— На самом деле традиционное направ-
ление, опирающееся на наше самосозна-
ние, историческую память и эстетическую 
традицию, все эти десятилетия никуда не 
девалось. Оно развивалось, имело свои име-
на, произведения. Другое дело, что имена 
этих авторов искусственно задвигались на 
задний план. Но это не отменяет того, что 
они были. Достаточно было бы устранить эти 
выставленные искусственные заграждения, 
чуть-чуть поднять таких авторов в инфор-
мационном пространстве, и стало бы сразу 
понятно, что это крупные писатели. Поэтому 
сегодня не надо заново ничего создавать, 
у нас есть авторы высокого качества. Про-
блема такая и правда существовала. Оно и 
очевидно — если десятки лет давать пре-
мии за подражание западным трендам, то и 
складывалось впечатление, что это и есть вся 
русская литература. Но это не так. К слову, 
в западной литературе ситуация другая — 
если почитать их авторов, награждаемых 
различными премиями, их произведения 
покажутся очень слабыми.

Рок-музыкант, певец, композитор 
Валерий Кипелов.

— Валерий Александрович, насколь-
ко важна музыка сегодня, когда наши 
бойцы рискуют жизнями, защищая 
Отечество?

— Конечно, важна. Так было и во времена 
Великой Отечественной войны, когда ездили 
агитбригады. К примеру, моя любимая певица 
Лидия Русланова спела «Валенки» на разва-
линах рейхстага. Это же наш дух. Поэтому без 
музыки, без песен представить себе нашего 
человека невозможно. Этим мы и занимаемся. 
Поэтому и наши выступления за «ленточкой» 

тоже будут 
продолжаться.

— Можно ли напи-
сать хорошую патриотическую 

песню «под заказ», или это должно 
идти от сердца?

— Сложно сказать. Я сразу вспоминаю 
Владимира Семеновича Высоцкого. Он уж 
точно писал не под заказ, это шло у него от 
сердца, от души. Многие даже ошибочно 
думали, что он был участником войны, хотя 
на самом деле он знал о ней по рассказам 
родственников, знакомых. Можно ли сделать 
что-то похожее под заказ — не уверен. Мы, 
например, такого никогда не делали.

— Вдохновляетесь ли вы классикой 
военных песен в своем творчестве?

— Вы знаете, у нас есть такая традиция 
— каждый год к 9 Мая, ко Дню Победы, мы 
записываем у себя в студии песни военных 
лет, а потом выкладываем в Интернет. Это 
продолжается уже лет восемь. В этом году 
мы выложили одну из моих любимых — «На 
поле танки грохотали». Пели «Землянку», 
«Темную ночь», песни Лидии Руслановой, 
народные песни... 

— Как вы считаете, всплеск популяр-
ности патриотических песен надолго? 

— Я надеюсь, что эта тенденция будет 
только расти. Разговоров об этом ведет-
ся очень много, и все считают по-разному. 
Некоторые уверены, что это сказывается 
конъюнктура, что это сделано на злобу дня. 
Например, говоря о современной патрио-
тической песне, любят обсуждать Шамана. 
Не знаю, но, например, когда я услышал его 
песню «Встанем» — у меня подступили слезы. 
Кто бы что ни говорил, надеюсь, что мы это 
музыкальное направление не упустим и не 
потеряем. 

Российский певец, композитор, 
музыкант и аранжировщик 
Джанго (Алексей Поддубный).

— Алексей Викторович, бытует мне-
ние, что искусство и современность всег-
да идут рука об руку. Так ли это? 

— Мне кажется, зачастую искусство фор-
мирует современность, а не наоборот. Мы 

как-то говорили с моим хорошим другом Се-
меном Пеговым, военным корреспондентом 
и выдающимся поэтом, пытаясь выяснить, 
что же из этого все-таки первично. Я соли-
дарен с его мнением, что поэт не должен 
рефлексировать на происходящие собы-
тия, он должен их предвосхищать. Тогда, 
полагаю, это и можно назвать искусством. 
Искусство есть передача чувств, как говорил 
Лев Толстой. А о современности говорит 
сама форма этого искусства. Так и я, на-
пример, как автор не очень рефлексирую 
на происходящее. Но у меня есть несколько 
песен, которые я захотел написать от души 
под влиянием конкретных событий. Напри-
мер, «Мы не уйдем» или «Друг мой фронто-
вой». Это попытка сделать советскую песню. 
Мне нравится этот советский мелодизм. 
Может быть, я никогда таких песен уже не 
напишу, но попробовать стоило. С ними я 
выступаю перед нашими ребятами там, за 
«ленточкой».

— Насколько вообще искусство спо-
собно влиять на людей? 

— В этом ключе целесообразно го-
ворить не просто об искусстве, а о поп-
культуре. Она влияет на сознание, особенно 
молодых людей. Например, англосаксонский 
мир, поскольку им достался международный 
язык, создал поп-культуру, которая оказы-
вает влияние на весь мир, и на нас в том 
числе. Слушая американскую музыку, мы 
сталкиваемся с их мироощущением через 
музыку, кинематограф, изобразительное 
искусство и так далее. Надо думать о том, 
чтобы формировать смыслы, которые близки 
нам, россиянам, и облекать их в форму поп-
культуры. Это задача архисложная.

— Вы упомянули о влиянии западной 
культуры на мир, в том числе на русско-
го человека. Нужно ли бороться с этим 
влиянием и вытеснять его, заменяя сво-
ей культурой? Или же, наоборот, надо 
принять как данность и использовать для 
развития отечественной музыки?

— Принимать его достаточно опасно. И 
в противоборстве, я считаю, смысла мало. 
Но надо создавать свое. Проблема в том, что 
для воплощения этой задумки в жизнь нуж-
ны годы, а то и десятилетия. Подсаживать 
всех на «шаровары, кокошники и народную 
музыку» довольно сложно. Это пройденный 
этап. Я считаю, нужно делать современную 
музыку в разных стилях — тут уж кто в чем 
силен. Для внешней оболочки, самой музыки 
и аранжировки, я считаю, можно брать за-
рубежные примеры и отталкиваться от них, 
но с поэтической точки зрения закладывать 
внутрь свои смыслы.

— В этом деле, наверное, главное 
не увлечься. Ведь, наверное, излиш-
нее уподобление западным трендам в 
музыке небезопасно?

— Сразу приходит на ум искаженная 
манера пения. Есть, например, сейчас 
тенденция произношения слов и звуков на 
английский манер. Мы тоже в свое время 
хотели быть похожими на западных кумиров, 
но не до такой же степени, чтобы фактически 
превратить русский язык в английский. Ино-
гда надо вслушаться, чтобы понять, на каком 
языке исполняют песню. Кроме того, я иной 
раз почитываю тексты коллег по цеху и часто 
встречаюсь с тем, что, прочитав добротный 
текст, понимаю, что ничего для себя из него 
не вынес. Он сам по себе пустой. Видимо, 
сказать нечего. Я считаю, что это очень силь-
но связано с понятием образования. Но это 
отдельный разговор.

Антон АЛЕКСЕЕВ.
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Генерал-майор ФСБ Александр Михай-
лов, который в свое время входил в штаб по 
обеспечению безопасности Олимпиады-80 
в Москве, рассказал «МК» о трудностях, свя-
занных с проведением такого масштабного 
мероприятия.

— Франция находится в не самом лучшем 
с точки зрения комфортности и безопасности 
состоянии. У них очень сложные внутриполи-
тические проблемы, отягощенные миграци-
онной ситуацией. Как будто этого им мало, 
вдобавок ко всему французы под руковод-
ством Макрона еще и пытаются вмешаться 
в дела России и Украины…

Я уверен, что если бы у Франции была 
возможность отказаться от проведения Олим-
пиады без потери лица, то она бы точно на 
это согласилась. Предполагаю, что когда 
французы собирают свои штабы для изуче-
ния оперативной обстановки, оценки воз-
можных угроз и систем логистики, они идут 
домой после работы с сильнейшей головной 
болью... Такой объем ответственности — это 
действительно страшно.

— Могут ли сбыться опасения фран-
цузских властей, что во время проведения 
Олимпиады произойдет террористиче-
ская атака?

— Мы все прекрасно понимаем, что отно-
шение в разных странах мира к Парижу далеко 
не такое благожелательное, как считает Ма-
крон. Более того, спортивные команды других 
стран также идут на большой риск.

Если честно, я не знаю, на что рассчиты-
вают наши спортсмены, которые туда поехали. 
На них ведь в любой момент могут совершить 
покушение! Думаете, СБУ этим не озабочена? 
Достаточно вспомнить, например, трагедию 
на Олимпийских играх 1972 года в Мюнхене, 
когда произошел чудовищный теракт с рас-
стрелом целой спортивной команды…

Причем это были далеко не самые напря-
женные годы, а сегодня ситуация изменилась 
кардинально! Террористы могут нанести удар 
не только по Франции, но и по национальным 
сборным других стран. Так что наши спор-
тсмены сильно рискуют, отправившись на 
территорию потенциального врага.

Сколько бы сил французские спецслужбы 

ни привлекли, все равно организаторы будут 
вынуждены принимать меры, которые в корне 
перевернут саму идею Олимпийской хартии... 
Если соревнования пройдут без зрителей 
или открытие и закрытие будут показывать в 
онлайн-режиме — тогда зачем вообще нужна 
эта Олимпиада? Ведь это же праздник спорта! 
Только сегодня ситуация в мире совершенно 
безумная…

Слишком уж много проблем в Париже, 
чтобы организовывать такие массовые ме-
роприятия! Повторюсь, это небезопасно не 

только для самих французов, но и для наших 
спортсменов.

— А как проходила подготовка к Олим-
пиаде 1980 года в Москве?

— Когда мы занимались обеспечением 
безопасности открытия и закрытия Олимпий-
ских игр, нам приходилось взаимодействовать 
с огромным количеством различных ведомств 
и министерств.

В 1980 году гарнизон московской мили-
ции составлял 100 тысяч человек, практически 
все из которых следили за безопасностью 

на Олимпиаде! К этому добавь-
те людей из КГБ, прокуратуры, 
министерств внутренних дел и 
внутренних войск… Каждое ве-
домство знало, что оно должно 
делать. Это была не просто 
контрольно-пропускная си-
стема, а контроль за всем, 
что происходило во время 
соревнований.

Помню, была такая 
история: мы пытались 
найти способ исключить 
вероятность пересекаю-
щихся потоков — то есть 
люди, которые входят 

на стадион, не должны пере-
секаться с теми, кто из него 

выходит.
Автобусы въезжали на стадион через 

северные ворота, ехали по набережной и 
рядом парковались. Транспорта было очень 
много: спортсмены, гости, представители 
внутренних войск... 

Возникла проблема: рядом со строя-
щимся неподалеку метромостом был вырыт 
огромный котлован, через который было не 
проехать. Помню, мы все ломали над этим 
головы, а заместитель министра внутренних 
дел нам говорит: «Так в чем вопрос? Надо 
— сделаем!»

Всего за два дня котлован засыпали зем-
лей и закатали асфальтом, благодаря чему у 
нас появился дополнительный пункт пропуска 
для транспорта и возможность разместить 
там стоянку. Для обеспечения безопасно-
сти Олимпийских игр наш штаб решал такие 
вопросы в предельно сжатые сроки, как го-
ворится, по одному касанию, ведь от этого 
зависел престиж всей страны!

Тогда, в 1980 году, у нас был только один 
раздражитель: мы были, как сейчас называ-
ется, под санкциями, а некоторые страны и 
вовсе отказались приехать на соревнования... 
И тем не менее мы пытались сделать все, 
что было в наших силах, чтобы обеспечить 
безопасность наших граждан и иностранных 
спортсменов.

Роман ТЮКАВКИН.

Первые американские истребители 
F-16 могут появиться на Украине в 
ближайшее время. Об этом сообщили 
представители ВСУ. Российский МИД 
предупредил: к F-16 в небе Украи-
ны будут относиться как к носителю 
ядерного оружия, с соответствующей 
военной реакцией. Остановит ли это 
предупреждение реализацию планов 
НАТО по передаче истребителей Кие-
ву — пока непонятно.

Военный эксперт, заслуженный военный 
летчик РФ генерал-майор в запасе Владимир 
Попов в беседе с «МК» рассказал, когда аме-
риканские истребители смогут начать уча-
ствовать в воздушных боях, а также где про-
тивник будет прятать натовские самолеты.

Появление истребителей F-16 на Украине 
— вопрос ближайших дней. Российский МИД 
заявил, что натовские самолеты окажутся 
у противника после Пасхи, они могут быть 
использованы в атаках на Крымский мост. 
До этого многие военные эксперты утверж-
дали, что ВСУ поставили себе целью перед 
инаугурацией президента России 7 мая или 9 
мая уничтожить или нанести серьезный урон 
Крымскому мосту — символичному сооруже-
нию, соединяющему полуостров с Большой 
землей.

Заслуженный военный летчик РФ Вла-
димир Попов, впрочем, уверен, что первая 
партия самолетов будет небольшой и больше 
предназначена для поднятия духа украинцев, 
чем для решения военных задач.

— Вообще, F-16 будут летающими мише-
нями по ряду причин. В НАТО это прекрасно 
понимают. Поэтому первые боевые задачи 
сразу после майских праздников F-16 вы-
полнять не смогут. Ждать их в воздушном 
пространстве можно в лучшем случае в июне 
или июле. Раньше, чем через 2–3 месяца, в 
бой они не вступят. Да, пиар-акцию для вну-
треннего потребителя Киев организует, это 
понятно. Там будут транслировать появле-
ние американских истребителей из каждого 
утюга, но в лучшем случае это будут учебные 
полеты. 

— В Киеве понимают, что как толь-
ко самолеты появятся у них, они станут 
главной целью для нашей ПВО? Киеву 
есть где их прятать?

— Аэродромная сеть Украины нам хо-
рошо известна, поскольку она вся совет-
ской постройки. Я сам летал на Украине 
во времена Советского Союза. На Украине 
есть хорошо оборудованные аэродромы в 
западных областях. Эти аэродромы обору-
дованы железобетонными укрытиями (ЖБУ) 
или капонирами. Они имеют мощные арки, 
прикрытые насыпным грунтом толщиной до 
пяти метров.

Этот грунт зарастает дерном, и, соот-
ветственно, обнаружить укрытие сложно. 
Эти железобетонные укрытия закрываются 
прочными воротами на рельсах толщиной 
примерно в два метра. Поэтому, чтобы уни-
чтожить объект, находящийся внутри, надо 
или очень точно попасть ракетой большой 
дальности, или ждать, когда откроют ворота. 
Только в этот момент самолеты, находящиеся 
внутри укрытия становятся уязвимыми. Такие 
ЖБУ есть практически на каждом аэродроме 
на Западной Украине. Примерно по 25–27 
укрытий на каждом из них.

— Почему мы говорим только о За-
падной Украине?

— Все остальные аэродромы, находя-
щиеся на Левобережье, сегодня хорошо 
обстреливаются или уже освобождены от 
ВСУ. Поэтому возможность разместить F-16 
и загнать их в ЖБУ есть только в Винницкой, 
Львовской областях, Закарпатье.

— И сколько всего там таких защи-
щенных аэродромов? 

— Таких аэродромов на Украине осталось 
примерно штук 12.

— Получается, найти ЖБУ и поразить 
объект внутри нереально трудно…

— Обнаружить укрытие можем только 
по результатам тщательной разведки. Уни-
чтожить реально, если мы точно будем знать 
координаты — в каком укрытии находится 
самолет или другая цель. Противник же там 
прячет не только самолеты, но и радиоло-
кационные станции и пусковые установки 
комплексов ПВО, боеприпасы.

— Получается, самый простой способ 
обнаружить и уничтожить F-16 в полете?

— Конечно, их будут уничтожать, как 
обычные самолеты. Скорее всего, мы будем 
их идентифицировать еще по кодификации 
НАТО, если они не поменяют систему опозна-
вания «свой-чужой». В этом случае наша раз-
ведка, возможно, получит новые интересные 
данные. Наша система ПВО в любом случае 
будет сообщать, что такая-то воздушная цель 
имеется на таком-то расстоянии, на таком-то 
азимуте, летит на такой-то высоте, и мы по 
ней будем работать. 

Безусловно, будем сбивать, невзирая 
на то, какой там «ответчик» — натовский или 
украинский. Мы будем работать по всем воз-
душным целям. А потом сможем понять, кто 
и откуда их посылал.

F-16 — легкий истребитель и на отметках 
локаторов будет отличаться от тяжелого ис-
требителя или того же Су-24 — по размерам, 
по каким-то дополнительным признакам. В 
принципе, опытному оператору не представ-
ляет большого труда понять, что на локаторе 
какой-то другой самолет. 

С другой стороны, какая разница — это 
Су-24, Су-25 или F-16? Нашей системе ПВО 
одинаково приятно по ним работать. Несмо-
тря на то что F-16 очень хороший брендовый 
западный самолет, я особого трепета перед 
ним не испытываю. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

Рискнет ли НАТО 
отправить F-16 
на Украину

«БУДЕМ СБИВАТЬ!»

«ПАНЦИРЬ» ДЛЯ «КРАСУХИ»
США назвали самое опасное русское 
оружие на Украине

Французские власти, судя по всему, уже несколько раз пожалели, что 
вызвались проводить у себя Олимпийские игры 2024 года: острый 
недостаток силовиков для обеспечения безопасности, загряз-

нение реки Сены, где должны проводиться водные соревнова-
ния, повышенная вероятность террористических атак…

ОЛИМПИЙСКАЯ 
ГОЛОВНАЯ БОЛЬ

С какими 
проблемами 
безопасности 
могут столкнуться 
организаторы 
Игр в Париже
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Российские комплексы 
РЭБ очень досаждают 
натовским 
советникам ВСУ.

Ежегодную премию Минобороны РФ 
в области культуры и искусства вручали 
в торжественной обстановке. Среди зрителей 
— участники СВО, курсанты, суворовцы.

Огонь ведет 
«Панцирь-С1».



Без бумажки 
можно попрощаться 
с телевизором

У пенсионера Виктора Ивановича из под-
московного города Дзержинского забарах-
лил телевизор — не очень старенький, но и 
не современный. «Ящику» было восемь лет, 
он стал плохо передавать «картинку». Изо-
бражение «скакало», цвет был ненатуральным 
— в общем, Виктору Ивановичу хотелось бы, 
чтобы телевизор снова транслировал каналы 
как положено.

Пенсионер вызвал мастера из телевизи-
онной службы по объявлению в Интернете. 
Тот приехал в тот же день, забрал прием-
ник и выписал бумажку с номером заказа 
и условиями ремонта. Юридического лица 
в так называемом документе указано не было. 
Не было и сведений, что мастер имеет ста-
тус, например, индивидуального предпри-
нимателя. По сути, договор был листовкой, 
на которой и расписался Виктор Иванович 
— потерпевший, который еще не по-
дозревал о печальной судьбе своего 
телевизора

— Выезд у подобных лжемастеров 
— либо бесплатный, либо составля-
ет символическую стоимость, — рас-
сказывает юрист Евгений Антонов. 
— Но результат один: по приезде они 
говорят, что в условиях квартиры произ-
вести диагностику невозможно, технику 
нужно забирать в ателье. Эти товарищи, 
как правило, не оставляют даже простой 
расписки, не говоря уже об акте приемки-
передачи. Они выдают некую раздатку, 
из содержания которой непонятно, кто 
у кого что забирает. Такую бумаженцию 
в суд не предъявишь. Да и самих мастеров 
найти практически невозможно. Все, что оста-
ется у клиента, — телефон некоего диспетче-
ра, через которого он вызывал мастера.

Что происходит дальше? Телевизор 
забирают на диагностику и ремонт. Через 
несколько дней перезванивают и говорят, 
что ремонт произведен, его надо оплатить 
онлайн-переводом на банковскую карту. Толь-
ко после этого клиенту вернут технику.

Диспетчер сообщил Виктору Ивановичу, 
что оплата за ремонт составляет 14 тысяч. Еще 
три тысячи рублей нужно заплатить за транс-
портировку — итого 17 тысяч рублей. Пен-
сионер был ошарашен. Сам телевизор стоил 
в свое время дешевле, около 12 тысяч, и за 
17 тысяч без проблем можно купить новый 
аппарат.

На вопрос Виктора Ивановича о неимо-
верной дороговизне услуги — вроде бы речь 
шла о банальной корректировке изображения, 
— диспетчер заявил, что ремонт сделан, люди 
трудились, и если работа не будет оплачена, 
телевизор он обратно не получит.

Виктор Иванович обратился в юридиче-
скую консультацию.

— Мы написали досудебную претензию 
с требованием получить свое имущество и от-
правили ее через один из мессенджеров, 
поскольку других средств связи с конторой 
не было, адреса склада или базы мы тоже 
не знали и не знаем до сих пор, — продолжает 
Евгений Антонов. — При этом реально не было 
понятно, производился ли ремонт. Взаимодей-
ствие с клиентом эта контора осуществляет 
только через курьеров или мастеров. Да, если 
клиент не торгуется и платит выставленную 
сумму — технику ему привозят. Если же не 
готов отдать огромные деньги — его, говоря 
простым языком, «морозят» до того момента, 
пока он не согласится заплатить. Не согласит-
ся — технику свою больше не увидит.

Достаточно быстро юрист понял, что шан-
сов отсудить телевизор — примерно ноль. 
Ведь с кем судиться — неясно. Вся надежда 
была лишь на то, что лжемастеров накроют 
из-за многочисленных жалоб. Очевидно, что 
воровство техники было поставлено на поток, 
количество обманутых горожан к тому време-
ни исчислялось сотнями. Среди них наверняка 
были, скажем так, люди, обладающие властью, 
способные активизировать работу полиции. 
Так и случилось — силовики наведались 
в «мастерские» (их в Москве было несколько 
десятков) и повязали организаторов.

— Это чистой воды мошенническая схема 
с большим количеством потерпевших, с ис-
пользованием рекламы в Интернете, хищени-
ем техники, — продолжает Евгений Антонов. 
— К сожалению, свой телевизор мой клиент 
так и не увидел, поскольку было непонятно, 
в какой из мастерских он находится. Даже 

если нам были бы известны все адреса, куда 
аферисты свозили технику (а они не были из-
вестны даже силовикам), не факт, что мы бы 
нашли телевизор. Назвав стоимость ремонта 
выше цены нового телевизора, аферисты ав-
томатически отобрали его у хозяина. Лучше 
всего было отпустить эту ситуацию и приоб-
рести новый телевизор, как Виктор Иванович 
и поступил.

— Что лжемастера делают с телевизо-
рами, если им не удается получить деньги 
за так называемый ремонт?

— Они распоряжаются похищенной техни-
кой по своему усмотрению. Могут выставить 
на сайт бесплатных объявлений, например. 
Могут разобрать на запчасти. В так называе-
мых документах, которые аферисты оставляют 
человеку, они не вписывают индивидуальные 
признаки бытовой техники — серийный за-
водской номер, марку, модель, цвет. Без этих 
деталей нельзя подать в суд, даже если теле-
визор вернули, но, допустим, некачественно 
отремонтировали. А в нашей ситуации вообще 
непонятно, кто забрал технику, куда забрал, 
да и вообще — что именно забрал.

— Должны ли мастера сразу оговари-
вать стоимость ремонта?

— По Закону о защите прав потребителей 
речь идет об оказании конкретной услуги. Если 
исполнитель по телефону озвучил, что выезд 
к клиенту и диагностика осуществляются бес-
платно, значит, мастер не имеет права требо-
вать денег. Это первое. Второе. Если мастер 
приезжает и предлагает ремонт, по закону он 
должен предоставить полную информацию 
о своей услуге.

Есть диагностика, которую можно сде-
лать на месте, а есть и такая, которая требует 
подключения лабораторного оборудования. 
И если мастер выполняет работу на ме-
сте, он должен проинформировать клиента 
о своих действиях, получить согласие на их 

выполнение и на их оплату. При необходимо-
сти забрать технику с собой нужно заполнить 
документ о ее передаче, в квитанции должен 
быть указан адрес лаборатории, куда мастер 
отвозит телевизор, стиральную машину или 
ноутбук.

После диагностики в лабораторных 
условиях мастер должен позвонить клиенту 
и назвать стоимость работы. Если клиента 
цена не устраивает, товар нужно доставить 
обратно и взять деньги в соответствии с под-
писанным договором — как правило, за диа-
гностику и транспортировку. Хотя сервис-
ные центры высокого уровня не берут оплату 
за транспортировку.

Бывает, что мастер привез из сервиса 
технику, а та все равно не работает. В таком 
случае отправляем телевизор-холодильник 
на доработку — дополнительно брать с кли-
ента деньги за подобные услуги нельзя.

Как мастер обманул 
Маргариту

Как понять, повезло ли вам со специали-
стом? Честные мастера на первый же вызов 
приезжают с накладными, чеками, иногда 
даже с кассовыми аппаратами, просят под-
писать несколько актов. Если ремонт делает-
ся на месте, специалист может предложить 
клиенту обойтись без документации, чтобы 
отдать фирме минимум денег — например, 
только за диагностику. Клиенту он тоже де-
лает скидку: если официально ремонт стоит, 
например, пять тысяч рублей, то без бумаг 
мастер возьмет четыре.

Вроде бы выгодно, но стоит насторожить-
ся: скорее всего, если человек подхимичивает 
по отношению к своей компании — возможно, 
он будет не слишком честен и с вами. И если 
техника после ремонта быстро сломается, 

предъявить претензии будет не к кому, а за 
новый ремонт придется отдавать гораздо 
больше сэкономленной тысячи.

Важный признак честного мастера — он 
всегда обговаривает целесообразность ре-
монта. Допустим, выясняется, что в стираль-
ной машине нужно поменять тэн (нагреватель). 
Но работа вместе с заменой детали будет 
стоить 7–8 тысяч рублей. Если машинке уже 
добрых 15 лет, она протянет с новым нагрева-
телем максимум год. И, наверное, разумнее 
купить новую стиралку, пусть даже недорогую, 
за 20–25 тысяч рублей, но она точно прослужит 
несколько лет, а не год. Об этом профессионал 
и скажет клиенту.

Ну а не очень честный специалист начнет 
клиента «прокачивать».

…Москвичка Анна, у которой поломалась 
старенькая машинка престижной европейской 
фирмы, вызвала мастера, которого ей поре-
комендовал приятель. Само собой, женщина 
не ожидала подвоха от специалиста. Но тот, 
осмотрев агрегат, затребовал двенадцать 
тысяч рублей за ремонт. Анна попыталась 
возразить: не лучше ли купить новую, ведь 
ремонт обойдется почти в половину стоимости 
машины? И щедро протянула мастеру за диа-
гностику двойной гонорар — три тысячи.

— Да что вы! — вскинул руки специалист. 
— Ваша машинка — это роскошный «Мерсе-
дес», а те, что продаются сейчас, — жалкие 
«Запорожцы». Сделаем ремонт — будет ра-
ботать как новенькая. Деталь у меня с собой 
— уже через пару часов сможете стирать.

Последняя фраза особенно подкупила 
москвичку. Действительно, покупка новой 
техники, доставка, установка занимают 

не один день, а может быть, и несколько не-
дель. Не будешь же таскать все это время 
белье в прачечную или стирать руками… Да и 
обойдется новый агрегат явно не в двенадцать 
тысяч, которые просит мастер.

На том и порешили. Машинка после ре-
монта исправно работала еще пару месяцев, 
а потом снова «полетела». Уже знакомый Анне 
мастер, которого она вызвала, сказал, что 
требуется заменить «совсем простенькую 
детальку» всего за четыре тысячи рублей. Но в 
этот раз москвичка не повелась на уговоры, 
поняв, что менять «детальки», скорее всего, 
придется часто. И для мастера она станет 
дойной коровой.

Но что там стиралка-«Мерседес». Бывают 
же автомобили классом еще выше, с которыми 
можно сравнить бытовую технику, — напри-
мер, Rolls-Royce или Bugatti… Владелицей 
именно такой высококлассной стиральной 
машины была еще одна москвичка, Марга-
рита. Но даже очень хорошая техника иногда 
подводит своих хозяев.

Стиральная машинка фирмы Neff, которую 
Маргарита семь лет назад купила за 236 тысяч 
рублей, вдруг перестала работать. Женщина 
стала искать сервис, который специализиру-
ется на ремонте техники именно этой фирмы. 
И нашла фирму под названием «Удача» (на-
звание вымышленное. — Авт.)

— Сайты, на которых горе-мастера раз-
мещают информацию, нередко называются 
весьма благозвучно. Условно это может быть 
«Доверие», «Высокое качество», «Удача», «На-
дежность» и т.д., — рассказывает Евгений 
Антонов. — Ну как не довериться специалисту, 
работающему под такой вывеской? Кроме 
того, компании сообщают, что аккредитованы 
для ремонта техники конкретных марок, что 
чаще всего неправда, как выяснилось впо-
следствии и в случае с моей клиенткой. Поэто-
му при выборе ремонтной мастерской нужно 
озадачиться поиском сайта официального 
производителя и найти раздел, где указаны 
аккредитованные сервисные центры.

Однако Маргарита доверилась объявле-
нию, которое ее не насторожило. Симпатично 
оформленный сайт с фотографиями рабочих 
в униформе и отзывами благодарных кли-
ентов произвел на женщину благоприятное 
впечатление.

Позвонив в «Удачу», вроде как специали-
зирующуюся на ремонте бытовой техники 
фирмы Neff и якобы одобренную официаль-
ным производителем и российским диле-
ром, Маргарита вызвала мастера. Диспетчер 
пообещал бесплатную диагностику, тем са-
мым вызвав к компании еще больше доверия 
и надежды на удачу.

Приехал мастер. Разобрал стиралку. 
Вытащил из нее «мозги» — силовой модуль 
с платой управления и узел аквастопа (шланг 
подачи воды с электромагнитным клапаном). 
И заявил, что, поскольку машинка суперумная, 
починить ее в условиях квартиры не удастся: 
детали нужно брать в лабораторию.

Акта по поводу ремонта и изъятых дета-
лей мастер не составил. Но Маргарита и не 
ждала подвоха от специалиста из столь се-
рьезной, как она считала, компании.

Шли дни, а мастер не спешил возвра-
щаться. Диспетчер «Удачи» на другом конце 
провода раз за разом обещал, что специалист 
приедет, как только разберется с проблемой. 
Кстати, сумма за услугу, которую диспетчер 
назвал Маргарите, оказалась достаточно 
скромной: восемь тысяч рублей. Согласие 
на ремонт было получено. Но в итоге мастер 
с деталями пропал.

Юрист Евгений Антонов посодействовал 
Маргарите в вызове настоящих специалистов 
— из аттестованного сервисного центра. По-
сле обследования машинки они установили 
отсутствие семи важных деталей общей стои-
мостью 86 тысяч рублей.

Выяснилось еще одно обстоятельство. 
По словам Маргариты, во время изъятия 
из стиральной машинки деталей произошло 
короткое замыкание. Из-за этого, возможно, 
детали были повреждены, и мастер решил 
«соскочить», чтобы не возмещать ущерб. Есть 
и другой вариант. Возможно, короткое замыка-
ние не повлияло на технику, а мастер оказался 
банальным ворюгой и сбежал. Из-за санкций 
машинки этой фирмы сейчас не продаются, 
а доставку деталей из-за границы можно про-
ждать полгода. Так почему бы не отремонти-
ровать детали, а впоследствии установить 
их другим клиентам с теми же проблемами, 
что у Маргариты? Выгода налицо: к 86 тыся-
чам рублей (реальной стоимости деталей) 
можно смело приплюсовать еще 25–30 тысяч 
за скорость.

К делу привлекли полицию. Оперативники 
выяснили, что компания «Удача», куда изна-
чально обратилась Маргарита, сама ремонтом 
не занимается, а только передает информа-
цию индивидуальным предпринимателям.

Руководитель «Удачи» сослался на то, что 
с его компанией Маргарита договор не заклю-
чала, что, увы, было правдой. Доказательств, 
что специалист приехал именно от «Удачи», 
не было. Получалось, что претензии можно 
предъявить только мастеру. «Мы не можем 
отвечать за действия специалиста. А в том, 
что вы не взяли с него расписку, не заключили 
договор, виноваты лично вы, Маргарита», — 
отчеканил руководитель «Удачи».

Проблема была и в том, что мастер 
не оставил своего телефона. По всем во-
просам нужно было связываться через 
диспетчера.

Круг замкнулся.
Маргарита обратилась в суд. Она настро-

ена на то, что, если детали вернуть не удаст-
ся, надо требовать от ответчиков (мастера, 
организации или мастера и организации 
вместе) приобретения стиральной машин-
ки той же фирмы или аналогичной по цене 
и качеству.

Служители Фемиды должны вынести ре-
шение в ближайшее время.

Верить никому нельзя, 
даже себе

Еще одна история обмана основана на до-
верии клиентов по отношению к мастерам. 
Схема беспроигрышная и настолько простая, 
что заподозрить кого-то в ее использовании 
может только человек, который тоже занимает-
ся подобным жульничеством. Судите сами.

…У Татьяны перестала работать кухонная 
вытяжка. Москвичка вместе с мужем нашли 
частного мастера на популярном сервисе 
услуг.

Приехали два человека. Разобрали кухон-
ную вытяжку. Поставили «диагноз» и назвали 
предположительную цену ремонта.

А дальше начался типичный развод.
— Мы пока с вас за ремонт денег брать 

не будем. Нам нужно только 12 тысяч рублей 
на покупку запасных частей, — заявил стар-
ший мастер. 

— Не вопрос, — отреагировали супруги. 
И тут же перечислили на карту банка требуе-
мую сумму.

Мастера уехали. Но, как оказалось, на-
всегда. Ни покупать запчасти, ни ремонти-
ровать вытяжку они, видимо, не собирались. 
На звонки Татьяны, впрочем, отвечали. Но каж-
дый раз оказывалось, что или один из масте-
ров попал в больницу, или у другого умерла 
двоюродная бабушка, или доставка деталей 
из-за границы задерживается. Классика жан-
ра последних двух лет: недобросовестные 
специалисты любят ссылаться на повышение 
цен, сложную логистику из-за санкций.

Татьяна пришла в юридическую консуль-
тацию. Вместе с Евгением Антоновым жен-
щина написала заявление о возбуждении 
уголовного дела — благо, что были данные 
о счете с именем получателя, номер телефона 
и скриншот объявления об услугах.

Одного из мастеров вызвали в полицию. 
Он дал объяснение, что проводил бесплатную 
диагностику кухонной вытяжки, деньги на по-
купку запчастей получил его коллега, который 
пропал. «Пропавшего», впрочем, тоже нашли, 
но он в полицию так и не явился, прикрываясь 
различными предлогами.

Татьяна, будучи женщиной не робкого 
десятка, обратилась еще и в прокуратуру, где 
ей настойчиво предложили идти в суд. Но су-
дебное разбирательство — это дорого (куда 
больше потерянных 12 тысяч рублей) и долго 
(от шести до двенадцати месяцев), поэтому Та-
тьяна вернулась в прокуратуру и потребовала 
возбудить уголовное дело о мошенничестве. 
Идет разбирательство.

— Евгений, какая сумма должна стать 
критической, чтобы обманутый клиент 
обратился к юристу?

— Что касается административных право-
нарушений, где человек теряет больше пяти 
тысяч рублей, он, как правило, уже отправляет-
ся на консультацию к юристу. Речь может идти, 
например, о штрафе за парковку. А по поводу 
ремонта бытовой техники критическая сумма 
стартует от десяти тысяч. Но вообще ситуации 
и настроения бывают разными. Кто-то принци-
пиально будет оспаривать потерю двух тысяч, 
а кто-то не станет искать справедливости даже 
из-за потерянных 50 тысяч рублей.

Как только мастер приехал и что-то начал 
делать, нужно требовать от него заключения 
договора с предоставлением данных на себя 
и на организацию. Если мастер говорит, что 
с организацией его ничего не связывает — 
мол, диспетчер просто отдает ему заказы, — 
заявляйте, что такого не бывает. Никто просто 
так заказы передавать не станет. Значит, или 
мастер лукавит, или организация делает все, 
чтобы не прослеживалось ее связи с этим 
мастером (как в истории с Маргаритой и «Уда-
чей»). То и другое указывает на нечистоплот-
ность сервиса, так что отправляйте специали-
ста восвояси, пока он не надурил вас.

Не позволяйте мастеру выполнять работы, 
пока их объем и стоимость не будут понятны. 
Если вы согласны с ценой, не отдавайте деньги 
под «честное слово», без документов. Осо-
бенно стоит насторожиться, когда специалист 
приехал к вам от организации, а деньги про-
сит перевести некоему физическому лицу. 
При оплате наличными просите накладную 
на ремонт или — в идеале — кассовый чек. 
Появились электронные приложения, в ко-
торых указано, какие работы сделаны, какие 
услуги оказаны.

По возможности, если мастер забирает 
товар или запасные части от него, он должен 
оставить подробную расписку: серийные 
номера, название запчастей, на какой срок 
он берет детали и для чего, когда их вернет. 
Представитель авторитетной организации так 
и поступит. А нечестный мастер постарается 
избежать составления документации. Что 
бывает из-за этого — мы уже знаем.

В любом случае, даже если абстрагиро-
ваться от материальных потерь и бытовых 
неудобств, пострадавший человек испытывает 
стресс. И чтобы избежать этой неприятности, 
не надо стопроцентно доверять мастеру. Ка-
ким бы лучезарно улыбающимся ни был спе-
циалист, даже если его вам рекомендовали 
друзья, включаем «злого клиента». Не мы такие 
— это жизнь вносит коррективы…

Ольга ГРЕКОВА.
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Бытовые аферисты —
НАСТОЯЩИЕ АРТИСТЫНАСТОЯЩИЕ АРТИСТЫ

77-й Каннский кинофестиваль завер-
шился победой фильма «Анора» ре-
жиссера из США Шона Бейкера. Жюри, 
которое возглавляла опять-таки аме-
риканка — режиссер Грета Гервиг, чей 
фильм «Барби» побил рекорды в миро-
вом прокате, — присудило «Золотую 
пальмовую ветвь» за лучший фильм 
независимому проекту с участием 
российских актеров — Марка Эйдель-
штейна, Юры Борисова, Дарьи Екама-
совой и Алексея Серебрякова. 

И это было как гром среди ясного неба. На 
фоне работ мэтров — Копполы, Соррентино, 
Кроненберга, Шредера, Чжанке, талантливой 
Андреа Арнольд с ее «Птицей» — ставки на 
«Анору», кажется, не делал никто. Откровенное 
зрительское кино, не связанное с поисками в 
области нового киноязыка и авторского кино, 
не услада для киноинтеллектуалов оказалось 
словно бы на чужом празднике жизни. Однако 
в рейтинге журнала Screen фильм неожиданно 
вышел на первую позицию. 

«Анора» снималась в США, главным об-
разом в Нью-Йорке на Брайтон-Бич, где живет 
главная героиня Ани, она же — Анора. Ее сы-
грала американская актриса Майки Мадисон, 
прежде снимавшаяся в небольших ролях в 
«Однажды… в Голливуде» Квентина Таран-
тино, «Крике» Мэтью Беттинелли и Тайлера 
Джиллетта и еще целом ряде менее известных 
картин. 

Ани работает танцовщицей в стриптиз-
клубе на Манхеттене. Там и познакомится с 
21-летним Иваном из Москвы, оказавшимся 
сыном русского олигарха. По-английски он 
едва говорит, в отличие от исполнителя этой 
роли Марка Эйдельштейна — недавнего вы-
пускника Школы-студии МХАТ, успевшего 
сняться в «Стране Саша», «Монастыре», «Сто 
лет тому вперед». Поскольку у Ани бабушка — 
узбечка, то девушка знает несколько русских 
слов, поэтому ее делегируют развлекать юного 
гостя из России. Он учится в США, куда его 
отправили состоятельные родители. Парня 
мало интересует учеба, гораздо приятнее 

играть в видеоигры и посещать стрип-клуб. 
Изъясняется он в основном матом. Шону Бей-
керу обратить на Марка внимание посовето-
вал Юра Борисов. Они вместе снимались в 
экранизации Кира Булычева «Сто лет тому 
вперед». После разговора с режиссером Марк 
через час прислал видеопробу в обнаженном 
виде, поскольку роль предполагала свободу 
и смелость, и сделал он ее очень смешно и 
деликатно, со спины. 

Пара вскоре поженится в штате Невада, 
что создаст проблемы для родителей Ивана, 

приехавших развести нашкодившего сына. 
Родителей сыграли Алексей Серебряков и 
Дарья Екамасова. Появляются они только в 
заключительной части более чем двухчасовой 
картины, но за это небольшое время успевают 
создать яркие образы. Помогают выпутаться из 
неприятной истории с женитьбой предприим-
чивые армянские друзья — священник из Нью-
Йорка и его помощник, которых великолепно 
сыграли живущие в США Карен Карагулян и 
Ваче Товмасян. 

Юра Борисов сыграл охранника Игоря, 

парня на все руки, которого поначалу воспри-
нимаешь как классического гопника, а он ока-
жется «хорошим русским». Актеру достаточно 
взгляда, слова, жеста, чтобы точно передать 
тончайшие состояния героя. Юра Борисов 
стал большим и виртуозным артистом. Все 
герои говорят на умопомрачительной смеси 
английского, русского и армянского. 

Грета Гервиг, изначально вызывавшая у 
многих критиков предубеждение и сомнения 
(куда ей оценивать работы Копполы и Кронен-
берга), удивила, если не сказать, что огоро-
шила, своими решениями. Гран-при достался 
фильму «Все, что мы представляем как свет» 
режиссера из Индии Паяла Кападии. Долгое 
время индийское кино вообще не было пред-
ставлено в Каннах, но при этом удивляло и 
побеждало в Бусане и Роттердаме. Картина 
рассказывает о двух сестрах, которые рабо-
тают в госпитале Мумбая, помогая пожилым 
пациентам. Ничего общего с болливудскими 
картинами она не имеет.

На протяжении всего фестиваля в лиде-
рах была «Эмилия Перес» — мюзикл на ис-
панском языке, снятый любимцем Каннского 
кинофестиваля, его постоянным участником 
и обладателем «Золотой пальмовой ветви» 
2016 года французским режиссером Жаком 
Одиаром. Фильм получил Гран-при и награду 
за лучшую женскую роль, причем не персо-
нальную, а ансамблю из четырех актрис. Среди 
них — певицы и танцовщицы, а также транс-
гендерная женщина. Это Андриана Пас, Зои 
Салдана, Селена Гомес и Карла София Гаскон. 
Последняя и сыграла главаря мексиканского 
наркокартеля, который, спасаясь от возмездия 
за свои темные делишки, уезжает в другую 
страну, делает пластическую операцию и ста-
новится женщиной, при этом объявляет о своей 
смерти. Картину вряд ли покажут в России, как 
и многие другие фильмы фестиваля, поскольку 

он подпадает под разряд запрещенных у нас 
с недавнего времени тем. Тетки Чарлея от-
правлены на полку.

36-летний американский актер Джесси 
Племонс, начинавший карьеру в трехлетнем 
возрасте с рекламы «Кока-Колы», снимавшийся 
в «Убийцах цветочной луны» и «Ирландце» Скор-
сезе, «Власти Пса» Кэмпион, сыграл сразу три 
роли в «Видах доброты» греческого режиссера 
и нового киногуру Йоргоса Лантимоса. Он от-
мечен «Пальмовой ветвью» за лучшую мужскую 
роль. Племонс — смелый актер, но и 
для него работа с Лантимосом 
стала экстремальным опы-
том. Как сам он сказал в 
Каннах, его тело было 
охвачено огнем. 

Португалец 
Мигел Гомеш, 
представляв-
ший «Большое 
путешествие», 
отмечен з а 
лучшую режис-
серскую работу. 
Главный герой 
отправляется в 
тур по Восточной 
Азии, посещает 
Бангкок, Манилу, 
Сайгон, Шанхай. Он 
путешествует в 1918 
году, но зрители видят 
эти города и в их совре-
менном виде — шумные улицы, 
массы людей на мотоциклах, со-
временные телебашни. Картина грандиозно 
снята, но в этом ей не уступает великолепное 
«Поколение романтиков» китайского режиссе-
ра Цзя Чжанке — гимн Китаю, почти без слов, 
где главная героиня только поет. Но китайский 
гений остался без наград. 

«Семя священного инжира» сумел лично 
представить его режиссер Мохаммад Расулоф, 
приговоренный у себя на родине к восьми-
летнему заключению. Незадолго до начала 

Каннского кинофестиваля ему удалось тайно 
покинуть Иран без паспорта и перебраться в 
Германию. Многие были уверены, что именно 
он получит «Золотую пальмовую ветвь», но 
жюри ограничилось спецпризом. 

За лучший сценарий отметили боди-
хоррор «Вещество» француженки Корали 
Фаржеа с Деми Мур в главной роли. Знаме-
нитая актриса и популярная телеведущая в 
один момент списана со счетов, отправлена 
отвратительным боссом на покой, но сдаваться 

не собирается. Она начинает прини-
мать загадочный препарат, и ее 

тело словно изрыгает из себя 
молодую и красивую де-

вушку (ее сыграла Мар-
гарет Куолли), своего 

рода копию себя. 
За возможность 
получить «вто-
рую молодость» 
героиня Деми 
Мур должна 
расплатиться. 

На заклю-
чительной це-
ремонии чество-

вали создателя 
«Звездных войн» 

80-летнего Джор-
джа Лукаса, полу-

чившего из рук своего 
старинного друга, 85-

летнего Фрэнсиса Форда 
Копполы, почетную «Золотую 

пальмовую ветвь» за «жизненные 
достижения», как говорят в Каннах, а у нас бы 
сказали «за вклад в мировой кинематограф». 
Многие в этот момент плакали. Это были са-
мые трогательные минуты в дни фестиваля, 
свидетельствующие о том, как все быстро 
проходит. У фестиваля — новые звезды. А не-
счастный Коппола, участвовавший в основном 
конкурсе, ничего, кроме брани и критики, не 
получил в свой адрес. 

Татьяна КИСЕЛЕВА.

ЮРА БОРИСОВ ПРИНОСИТ «ЗОЛОТЫЕ ПАЛЬМЫ»
На Каннском фестивале победила американская 
«Анора» с участием российских и армянских 
актеров
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Интерьер экспозиции напоминает боль-
ничную палату: верхняя часть стен — белая, 
нижняя — голубого цвета. На входе посетите-
лей встречает врачебный халат на вешалке со 
стетоскопом на «шее». В то время как открывает 
выставку первая полоса газеты «Правда» от 
11 января 1953 года, где крупными буквами 
значится заголовок-вердикт: «Подлые шпионы 
и убийцы под маской профессоров-врачей». В 
тексте эскулапов называют террористической 
группой и обвиняют в убийстве Жданова и Щер-
бакова. Таких статей было немало, их жертвами 
стали десятки выдающихся людей, которые 
делали погоду в медицинской науке и практике. 
Первые аресты начались еще в декабре 1948-го. 
Травля продолжалась вплоть до смерти Иосифа 
Сталина в 1953 году. 

В витринах — личные вещи и документы 
тех, кто поплатился жизнью, положением, здо-
ровьем за то, что спасал высокопоставленных 
представителей власти. И самое поразительное 
в этих историях то, что абсолютное большинство, 
несмотря на перенесенные пытки, общественное 
осуждение, годы лагерей, потом вернулось к 
медицинской практике. Вот, например, Мирон 
Вовси: терапевт был арестован в 1952 году, а 
после освобождения работал в больнице имени 
Боткина, читал лекции по сердечно-сосудистой 
системе и умер в своем кабинете в больнице. 

Среди жертв «дела врачей» есть очень из-
вестные фигуры, как, например, Борис Збар-
ский. Тот самый, который забальзамировал 

тело Ленина и был директором лаборатории 
при Мавзолее: арестован в марте 52-го. После 
освобождения прожил меньше года и умер во 
время чтения лекции в 1-м Московском меди-
цинском институте. Или Борис Преображенский, 
основатель советской школы оториноларинго-
логии: арестован в январе 53-го, после освобож-
дения работал над проблемами хронического 
тонзиллита. Терапевт Владимир Зеленин, из-
вестный исследованиями сердечно-сосудистой 
системы, тоже был арестован в январе 53-го. 
Его программную статью в Большой советской 
энциклопедии заменили текстом о «зеленой 
лягушке». И тем не менее, освободившись из 
заключения, он вернулся в кардиологию и во-
шел в историю одним из главных специалистов 
в своей области. 

Ближе к дате смерти Сталина больше врачей 
оказывалось за решеткой. Их имена вымары-
вались из истории, и не всем удалось вернуть 
себе имя. Не случайно в качестве постскриптума 
создан зал с красивыми, очень разными, но пу-
стыми рамами. А заканчивается проект стеной, 
завешанной телеграммами с абсурдными и 
даже нелепыми обвинениями в адрес лекарей. 
Проект под кураторством искусствоведа Полины 
Могилиной, лауреата премии Курёхина 2023 
года, лаконичный по форме, документальный по 
содержанию, производит неизгладимое впечат-
ление и уже отмечен многими коллегами как одно 
из самых значимых арт-событий этого года. 

Мария МОСКВИЧЕВА. 

Камерная, но важная выставка идет на верхнем этаже Музея истории ГУЛА-
Га. Она рассказывает о последнем процессе сталинской эпохи, в ходе кото-
рого использовались самые абсурдные формы обвинения и антигуманные 
методы ведения следствия. Речь о «деле врачей» 1950-53 гг., когда властью 
при личном участии генсека были сфабрикованы уголовные дела против 
докторов, которых обвиняли в убийстве ряда советских лидеров. 

НАШЕ ДОСТОЯНИЕ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
27 мая 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Парламент в Азербайджане и Туркме-
нистане. 4. Свора хаски, тянущих нарты. 
10. Интриги завистников против царского 
фаворита. 11. Профессор, знающий даты 
событий наизусть. 13. Фифа с одной из-
вилиной в голове. 14. Желанный горячий 
напиток после бессонной ночи. 15. Под-
земные «лабиринты» старого города. 16. 
«Пожар», потушенный содовой водой. 18. 
Раззява, обманутая Лисицей в басне. 20. 
Улитка-вредитель на садовом участке. 22. 
Государственный образец для производи-
теля. 23. Букашка, поставляющая кармин. 
24. «Цементирование» прически лаком. 27. 
«Зубастая» статья из журнала «Крокодил». 
30. Древний русич до крещения. 32. Слово 
командира, которое не обсуждается. 34. 
Птичка, попавшая на обеденный стол буржуя. 
35. Болезненное состояние, сопровождаю-
щееся жаром и ознобом. 36. Велодорожка с 
крутыми поворотами. 38. Младенец, «пре-
вративший» мужчину в деда. 39. Крепкий 
бульон в ресторанном меню. 40. Кредит, 
позволивший разъехаться с тещей. 41. При-
готовленное блюдо. 42. Деталь кареты для 
езды без тряски.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Служитель при мечети, возглашающий с 
минарета часы молитвы. 2. Погода, при ко-
торой плавится даже асфальт. 3. Конфетка, 
добавляющая работы стоматологам. 5. На-
ступление, разрушившее блокаду города. 6. 
Отдельная «гардеробная» ребенка в детском 
саду. 7. Склад, который легко взорвать. 8. 
Музыкант из компании дворовых пацанов. 9. 
Важная особа из городской администрации. 
10. Грандиозный план, не имеющий буду-
щего. 12. Самоучка, принимающий роды у 
каурки. 17. Спортсменка, выступающая с 
лентой или обручем. 19. Любимый цветник 
Ниро Вульфа. 20. Пункт на схеме линий ме-
трополитена. 21. Альтернатива жизни при 
встрече с разбойником. 25. Избыток урожая, 
который негде хранить. 26. Другое название 
лингвиста. 27. Огромный потенциал автора 
придуманной вселенной. 28. «Бровка» для 
паркующегося водителя. 29. Дездемона или 
Оберон для планеты Уран. 31. Зевотная ат-
мосфера неудачной вечеринки. 33. Настрой 
спортсмена, скрежещущего зубами. 34. 
Богатей, живущий на проценты с капитала. 
37. Дорогая обивка автокресел. 38. Врож-
денное чувство гурмана и эстета.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грузчик. 4. Идеолог. 10. Обводка. 11. Тугодум. 13. Мэтр. 14. Сало. 
15. Евангелие. 16. Сервиз. 18. Цитата. 20. Зачетка. 22. Скарабей. 23. Трагедия. 24. Став-
рида. 27. Алименты. 30. Антоним. 32. Сиеста. 34. Белена. 35. Профессор. 36. Обед. 38. 
Утка. 39. Валенки. 40. Иноходь. 41. Каравай. 42. Интрига.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гримаса. 2. Зубр. 3. Ирокез. 5. Дворец. 6. Опус. 7. Гонорар. 8. Казна-
чей. 9. Аттестат. 10. Отпрыск. 12. Манатки. 17. Интроверт. 19. Излечение. 20. Зубрила. 21. 
Атавизм. 25. Тетерев. 26. Антифриз. 27. Амнистия. 28. Тяжесть. 29. Осколок. 31. Гадалка. 
33. Аптека. 34. Брехун. 37. Дата. 38. Удар.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ аттестат №07704000145805, 
выданный 15.06.2020г. 
ОУ СОШ "Первая школа" г.Москвы 
на имя Ващенко Александра 
Александровича, в связи с утерей 
считать недействительным

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 мая с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, 
у супермаркета EUROSPAR
28 мая с 8.30 до 19.00
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское шоссе, д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»
29 мая с 14.00 до 19.00
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у м-на «Дикси»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а, 
у м-на «Пятерочка»
30 мая с 14.00 до 19.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 19
р-н Восточное Измайлово, 
ул. Измайловский пр-т, д. 93, к. 1
31 мая с 14.00 до 19.00
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 18, к. 1, 
напротив ДК «Заречье»
р-н Южное Тушино, ул. Свободы, д. 57, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа «Лось»
1 июня с 8.30 до 18.00
р-н Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, к. 1,
у м-на «Магнит»
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 3, 
у ярмарки на автостоянке
р-н Можайский, ул. Витебская, д. 3, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА «МК» 
В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ МОСКВЫ!

В социальных центров города Москвы пройдет льготная 
редакционная подписка на «МК» для ветеранов 
ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп, участников СВО 
и их семей, а также иных льготных категорий 
жителей Москвы. Ждем всех в московских городских 
центрах реабилитации (МГЦР) и ресурсных центрах 
для инвалидов (РЦИ) по адресам:
29 мая с 10.00 до 13.00
р-н Текстильщики, ул. 1-я Текстильщиков, д. 6а (МГЦР)
р-н Раменки, ул. Раменки, д. 8, корп. 2 (МГЦР)
г. Московский, 3-й мкр-н, стр. 1а (МГЦР)
г. Зеленоград, корп. 826 (МГЦР)
30 мая с 10.00 до 13.00
р-н Арбат, Трубниковский пер., д. 21, стр. 1 (МГЦР)
р-н Зябликово, ул. Мусы Джалиля, д. 25а (МГЦР)
р-н Котловка, ул. Нагорная, д. 11а (МГЦР)
р-н Коптево, Коптевский б-р, д. 21 (МГЦР)
р-н Даниловский, Даниловская наб., д. 2, корп. 1 (РЦИ)
р-н Куркино, ул. Соловьиная Роща, д. 10 (РЦИ)
р-н Преображенское, ул. Халтуринская, д. 18 (РЦИ)
31 мая с 10.00 до 13.00
р-н Преображенское, ул. Б.Черкизовская, д. 3, 
корп. 2 (МГЦР)
р-н Выхино-Жулебино, Жулебинский б-р, д. 40, 
корп. 1 (МГЦР)
р-н Щукино, ул. Маршала Василевского, д. 3, 
корп. 1 (МГЦР)
р-н Южное Медведково, ул. Молодцова, д. 1б (МГЦР)
р-н Замоскворечье, ул. Люсиновская, д. 43 (РЦИ)
р-н Хорошевский, Хорошевское ш., д. 68, корп. 5 (РЦИ)
р-н Северный, Дмитровское ш., д. 169в (РЦИ)

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «РЫБНАЯ НЕДЕЛЯ»
1 и 2 июня с 11.00 до 18.00
м. «Кузьминки», площадь Славы 
(Волгоградский пр-т, вл. 119А), в павильоне 
на площадке «Московские сезоны»
м. «Медведково», ул. Грекова, вл. 3ж, 
в павильоне на площадке «Московские сезоны»
м. «Выхино», ул. Вешняковская, вл. 16, 
в павильоне на площадке «Московские сезоны»

АРЕСТОВАННЫЕ В МАРТЕ 1952-ГО

— Петр, сколько лет вашей 
жизни хронологически совпадают 
с судьбой Бориса Львовича и Зори 
Альбертовны?

— Моя мама познакомилась с Ва-
сильевыми в пятидесятых годах. В 1973 
году мама погибла: она ехала как раз к 
своим друзьям помогать делать ремонт в 
их только что купленном доме в Солнечно-
горске. В пути произошло непоправимое. 
А поскольку отец давно не участвовал в на-
шем воспитании, мы с братом остались одни. 
После случившегося Борис Львович и Зоря 
Альбертовна позвали нас к себе... 

— Для них вы и Николай стали люби-
мыми детьми, поэтому я смело могу спра-
шивать о семейных традициях. Как в доме 
Васильевых отмечали 9 мая? Это был ис-
ключительно праздник, момент оплакива-
ния миллионов погибших соотечественни-
ков или первое и второе одновременно? 

— Не могу сказать, что 9 мая отмечали с 
помпой, но в этот день чтили погибших и соби-
рались, конечно же, за столом. Борис Львович 
радовался угощениям Зори Альбертовны и 
тому, что она позволяла поставить бутылочку 
и по рюмочке выпить. И, конечно же, говорил 
что-то, но какие-то очень простые слова.

— Ходил ли Борис Львович на военные 
парады — я не имею в виду современное 
шествие «Бессмертный полк», а на совет-
ские торжества в честь Победы. 

— Нет, никаких парадов не было. Он ценил 
время и позволял себе отвлечься на трапезу, 
и то она не весь день продолжалась. 

— Существует такой либеральный 
тренд — утверждать, что «настоящие ве-
тераны» никогда о войне не вспоминали, 
что для них ВОВ — в силу своей трагичности 
— стала «фигурой умолчания».

— Бориса Львовича точно нельзя назвать 
подверженным психологическим штукам типа 
«я ни о чем не говорю». Он, конечно, ни о чем 
не умалчивал и очень спокойно рассказывал о 
Великой Отечественной, отвечал на все наши 
вопросы, о чем бы я и брат не спрашивали. 
Другое дело, что не навязывал свое мнение. 

И нужно учитывать, что, когда я оказался 
в семье Васильевых, после войны прошло до-
статочно много времени, она не была делом 
живого вспоминания и обсуждения — мы жили 
нормальной жизнью, беседовали о том, что 
случилось на работе и что выросло в саду. 

— И все-таки что сохранилось у вас в 
памяти из фронтовых рассказов?

— Мало что; все-таки с момента ухода 
Бориса Львовича прошло 11 лет, а сколько с 
1973 года — страшно представить.

Все, что знаю, взято из мемуаров Василье-
ва, скажем, из книги «Век необычайный». 

— В фильме «В бой идут одни «старики» 
есть драматическая сцена, где наши бойцы 
дают себе обещание вернуться в места 
сражений после Победы. Совершал ли 
поездки по местам личной боевой славы 
Борис Львович? 

— Нет, такого не было. Но однажды пра-
вительство Болгарии пригласило Васильева 
посетить страну; они все оплатили: и дорогу, 
и проживание… И мы — Борис Львович, Зоря 
Альбертовна и я — поехали, побывали в местах, 
священных для болгар: на горе Шипка, напри-
мер, где русские воины сражались с турками за 
независимость болгарского государства.

Там Борис Львович получил дополни-
тельный материал для написания семейной 
хроники рода Алексиных (представители этого 
знатного рода воевали с османами в Болгарии 
и Сербии, а потом участвовали в двух миро-
вых войнах. — И.В.). И в первую очередь для 
романа «Были и небыли» и «Скобелев, или Есть 
только миг…». 

Но главное — там он за-
рядился уверенностью в том, 
что эти книги нужны.

— Как вам и ему показалась 
братская Болгария?

— Очень дружелюбная, го-
степриимная — «страна с душой 
нараспашку».

— Когда писатель приближается к 
смерти, он часто пересматривает вну-
тренний список собственных произведе-
ний. Какую книгу Борис Львович считал 
важнейшей в последние годы? 

— Каждая новая вещь поглощала его 
целиком, так что он считал главным проис-
ходящее с ним здесь и сейчас. 

У меня журналисты часто спрашивают: 
«Как Борис Львович реагировал на то, что его 
книги или фильмы, созданные по его сцена-
риям, в разные периоды заставляли класть 
на полку. Я отвечал: он спокойно откладывал 
и переключался на другое, его отношение 
таким было: «А, не хотите? Ну так мне есть 
чем заняться!». 

И все печаталось и выходило на экран поз-
же, зато Васильев ничего не редактировал и не 
разрушал изначального творческого импульса. 
Что многие писатели при СССР, к сожалению, 
делали из-за критики и цензуры.

— А каков ваш выбор, что считаете вер-
шиной творчества Бориса Васильева?

— Со мной работает тот же механизм 
— то, что читаешь, тебя полностью захваты-
вает. Когда я прочитал повесть «А зори здесь 
тихие...» — она тогда только-только вышла, — 
стало понятно, что это очень круто, выражаясь 
современным языком.

Потом настал черед романа «Не стре-
ляйте белых лебедей». И тогда, и сейчас я 
воспринимал его как евангельскую притчу, 
воплощение веры Бориса Львовича. Он не 
был воцерковленным или даже просто ре-
лигиозным человеком, но при этом каждое 
его произведение содержало идею добра 
и любви, а Бог и Любовь — это слова-
синонимы. 

Когда я взял в руки роман «Были и не-
были», возникло ощущение, что читаю книгу 
писателя XIX века уровня Достоевского. Я был 
восхищен и впитывал главу за главой...

— Вы говорили о восхищении Борису 
Львовичу?

— Говорил, и он принял мои слова с 
благодарностью.

— Признайтесь, а чи-
тательские замечания 
делали? 

— Бывало и такое. Членам 
семьи Борис Васильев пока-
зывал новые произведения в 
виде распечаток, а отдельные 
листки воспринимаешь со-
вершенно по-другому. Книга 
кажется чем-то закрытым и го-
товым, и желание критиковать 
сразу отсекается. 

А если имеешь дело с «чер-
новичком», то вроде бы как мож-
но сказать, что, на твой взгляд, 
получилось не очень. И когда я 
делал замечания, Борис Львович 
их тоже благодарно принимал. 

Не знаю, вносил ли он 
при этом правки, но 
выслушивал.

— Борис Васи-
льев проводил се-
мейные чтения новых 
произведений?

— Если вы имеете 
в виду светское меро-
приятие, когда автор 
читает что-то узкому 
кругу друзей, попи-
вая остывший чаек, 
то такого не было. 
Борис Львович, как 
я уже упоминал, по-
казывал рукописи 
книг нам и, видимо, 
кому-то еще. 

Первым чи-
тателем и до-
статочно стро-
гим редактором 
была Зоря Аль-
бертовна — к ней 
Борис Васильев 

очень вниматель-
но прислушивался, 

ее влияние было по-
сильнее, чем мое.

— Петр, в столет-
ний юбилей вы можете 
наконец-то раскрыть 

ваши планы по открытию 
музея Бориса Васильева в Солнечногорске, 
где оборвался его земной путь? 

— После того как моих родных не стало 
(в 2013 году, когда ушли Борис Васильев, 
Зоря Альбертовна и брат Петра Николай. — 
И.В.), я лелеял эту идею и постепенно шел 
к ее воплощению, а за последние три года 
значительно продвинулся вперед. 

В конце мая я объявил об открытии 
музея-усадьбы Бориса Васильева и принял 
первую группу посетителей, сформирован-
ную из участников Васильевских чтений.

— Музей оформлен юридически?
— Пока нет, зато на 90% готов принимать 

посетителей. Конечно, остается ряд проблем, 
которые мне решить не под силу — скажем, 
отремонтировать участок дороги, ведущей от 
главного шоссе к усадьбе. Здесь я уповаю на 
помощь местных и областных властей.

— Что вам как единственному храни-
телю наследия Васильева удалось со-
хранить из домашней обстановки, личных 
вещей? 

— В доме сохранена вся мебель, го-
стиное и обеденное пространство. Прямо 
сейчас мы можем подняться по лестнице и 
попасть в кабинет Васильева, отреставри-
рованный с сохранением внешнего облика. 
Такая же ситуация с его верхним, летним 
кабинетом. Вообще, я объединил два каби-
нета — московский и дачный, все, что было 
в них ценного, сейчас здесь: колоссальное 
количество книг (из московской, дачной и 
моей личной библиотеки), а также коллекции 
Васильева.

Борис Львович собирал миниатюрные 
книжки — вот они; курил, пока врачи ему не 
запретили, трубку — их было много разных, и 
все они сохранены. А еще очки, ремни — Борис 
Васильев, вы же знаете, любил офицерские 
кожаные ремни…

И есть огромное количество подарков, 
привезенных людьми отовсюду: из Китая, 
Индии, какие-то сувениры на тему лебедей, 
подсвечники, пресс-папье…

— А письменный стол? Кажется, это 
тот ключевой артефакт, вокруг которого 
вырастают стены личного музея каждого 
писателя?

— Стол немного отремонтировали, потому 
что он дышал на ладан, но это на 100% тот 
самый стол. На столе — монитор компьютера, 
клавиатура, мышка…

— Это современные инструменты пи-
сательства, а где пишущие машинки? 

— Одну машинку я подарил в музей Ва-
сильева в его родном Смоленске. А вторая, 
переносная машинка лежит в «запасниках», 
ей место я еще не нашел — подумал, будет 
странным, если она и компьютер будут стоять 
рядом.

— Где находятся в настоящий момент 
фронтовые медали и ордена Бориса 
Васильева?

— Их нет! Сохранились только наградные 
документы, сами ордена и медали украдены.

Я не знаю, как это произошло, видимо 
действовал очень профессиональный вор: 
залез куда надо, нашел что надо и похитил. 

Хотя я думаю, что орденские книжки в 
каком-то смысле важнее. И остался военный 
билет.

— Времен ВОВ или более поздний?
— Послевоенный. Об окружении, в кото-

ром оказался Борис Львович, там сведений 
нет.

— А что касается писательского архи-
ва… какова его судьба?

— Весь архив Бориса Васильева находится 
в этом доме.

— Государственный архив литерату-
ры и искусства, отдельные филологи и 
филологические вузы обращаются к вам 
за рукописями Васильева?

— Как-то один архив обращался, причем 
не лично ко мне; но я в любом случае не отве-
тил. Если отдам все, то сам потеряю доступ к 
этим сокровищам.

— Обнаружены ли вами в архиве неиз-
данные, неизвестные читателям тексты?

— Найдено несколько художественных про-
изведений, неоконченных, среди них повесть 
о Несторе Махно. Я планировал к 100-летию 
издать сборник незавершенных повестей, но 
отложил на потом. Слишком показались они 
мне неоптимистичными, показывать и обсуж-
дать их сейчас было бы несвоевременно. 

И остается огромный массив рукописей. 
Если повести Борис Львович успел оцифро-
вать, то это нерасшифрованные тексты. 

А к дневникам, которые Васильев вел с 
60-х годов, я даже не подступался. Мне еще 
предстоит принять решение, обнародовать ли 
их или оставить музейными экспонатами. 

— В чем причина ваших колебаний? 
— Дневники слишком интимны, они соз-

давались не для печати, там ряд семейных 
моментов. Нужно сильно фильтровать, делая 
все это достоянием публики.

— Представим, что выйдет — с учетом 
результата разбора архивных «завалов» — 
новое полное собрание сочинений Бориса 
Васильева. Сколько томов в нем может 
быть?

— Я могу прикинуть на глазок. Сегодня 
существует двенадцатитомник. В нем далеко 
не все. Думаю, шесть томов точно присоеди-
нить можно. 

— Это будут тексты последних лет?
— Лет за шесть до ухода Борис Львович 

перестал работать, так что нет. В какой-то 
момент он просто не мог подняться к себе 
в кабинет — мешала сердечная аритмия, он 
проводил все время в комнатке на первом 
этаже. Но до этого — в начале 2000-х и в 90-е 
— успел создать историческую серию о рус-
ских князьях, роман «Глухомань», рассказы и 
публицистику…

В декабре 2023 года «Московский 
комсомолец» писал о разрушающемся 
памятнике в Солнечногорске. К юбилею 
монумент подновили и заменили поста-
мент, но осадочек остался. В России есть 
полновесный, соответствующий масштабу 
личности памятник Васильеву?

— Есть памятник-бюст в Смоленске, рядом 
с библиотекой, где музейчик Васильева — туда 
как раз ушла пишущая машинка из московского 
кабинета. Установили мемориальную доску в 
Воронеже — на фасаде школы, где он учился. 
А в Москве на улице Часовой 5 б — на доме, 

где жил Васильев до переезда на дачу, 
в 2018-м открыли одновременно доску 
и памятник в виде углового барельефа, 
он там очень похож.

— Плюс «знаменитый» солнеч-
ногорский монумент…

— Не очень хотел об этом вспо-
минать, но то, что установлено возле 
библиотеки им. Васильева, — позор-
ный предмет, а не памятник.

Я элементарно не принимаю того, 
какой там Борис Львович. Почему без 
очков, к которым все привыкли? Зачем 
ему «обрубили» руки от плеч — это что, 
скульптура мученика, пострадавшего 
за свои идеи?

И зачем, в конце концов, было 
изготавливать все это из такого не-
долговечного материала?

Иван ВОЛОСЮК.

И УКРАДЕННЫЕ ОРДЕНА
Столетний юбилей 
Бориса Васильева 
заставил задуматься 
о цене, которую 
платят писатели 
за бессмертие 
имени

21 мая исполнилось 100 лет со дня рождения автора 
классической прозы и киносценариев о Великой 
Отечественной войне Бориса Львовича Васильева 
(1924–2013). Накануне знаковой даты корреспондент 
«МК» записал интервью с его приемным сыном и 
единственным хранителем творческого наследия, 
основателем Музея-усадьбы писателя в Солнечногорске 
Петром Васильевым (Красичковым). Главные темы 
беседы продиктовали несколько обстоятельств: недавнее 
празднование Дня Победы и тот факт, что литератор сам 
сражался, получил контузию, удостоился боевых медалей 
и наград (которые потом похитили из дома уже пожилого 
фронтовика). А еще то, что Васильев любил одну женщину 
с поэтическим именем Зоря почти семь десятков лет, 
прожил долгую, счастливую и невероятно плодотворную 
в творческом плане жизнь. 
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c 1-й стр.
Последний тур российского чем-
пионата стал его квинтэссенци-
ей. Впервые за долгое время у 
лидеров, реально претендующих 

на медали, «Зенита», «Динамо» и «Краснода-
ра», на счету перед началом завершающих 
матчей было в среднем около 60 процентов 
очков из максимально возможных. Что за-
ставило еще раз задуматься о качестве фут-
бола, который по ходу сезона демонстриро-
вали команды, ведущие «золотую» гонку. 
Конечно, ошибались в этом чемпионате все, 
и для болельщиков такая упорная борьба до 
последней минуты, скорее всего, намного 
интереснее, чем очередная новость о том, 
что «Зенит» досрочно снова стал победителем 
соревнования.

Но это, пожалуй, все, что изменилось на 
этот раз. Да, «Зенит» одержал волевую победу 
в решающем матче, ответив на гол бразиль-
ского легионера «Ростова» Роналдо точными 
ударами уже своих бразильцев Мантуана и 
Артура. Да и в очном поединке «Краснодара» 
и «Динамо», который согласно регламенту 
турнира проходил одновременно с игрой в 
Санкт-Петербурге, серебряные медали крас-
нодарской команде принес единственный мяч, 
забитый на 52-й минуте колумбийцем Джоном 
Кордобой. Более того, в стартовом составе 
«Зенита» на поле было всего три российских 
футболиста из 11 возможных. «Динамо» и 
«Краснодар» с первых минут выпустили на 
игру по 7 легионеров. Да и лучшим бомбарди-
ром этого, 32-го по счету чемпионата России 

стал колумбийский нападающий «Зенита» Ма-
тео Кассьерра, наколотивший в 30 матчах 21 
гол. Всего же в пятерке лучших бомбардиров 
два россиянина и три иностранца.

Почему этот факт не имеет прямого от-
ношения к чемпионству «Зенита»? Потому 
что он, как и все остальные 15 клубов РПЛ, 
действует строго в рамках регламентных 
норм, позволяющих выпускать на поле по 8 
иностранных игроков в каждом матче. Если 
это разрешено, то ограничивать тренера в 
его выборе оптимального состава на игру 
неправильно. Дело Семака, как и каждого 
другого специалиста, возглавляющего ко-
манду, добиваться максимально возможного 
результата в рамках существующих возмож-
ностей. И шестое подряд чемпионство, не-
сомненно, говорит о высоком тренерском 
мастерстве Сергея Богдановича. Которому в 
силу различных причин, в том числе и ухода 
перед началом сезона лучших футболистов 
клуба, пришлось строить команду прямо по 
ходу турнира. Так как часть легионеров при-
шла в «Зенит» вообще в зимнее межсезо-
нье. И он нисколько не кривил душой, заявив 
после финального свистка, что эта победа, 
шестая подряд по счету, была для него самой 
сложной. Во всех отношениях. И пятилетний 
контракт, который клуб подписал с Семаком 
прямо на стадионе перед вручением золотых 

медалей — в максимально торжественной 
обстановке, в 99-й день рождения команды, 
— абсолютно заслуженный, добытый им не-
легким трудом.

В общем, «Зенит» стал чемпионом по 
делу, раз «Динамо» не смогло воспользо-
ваться всеми ошибками своих конкурентов, 
а у «Краснодара» не хватило силы или опыта 
удержаться на первом месте, которое команда 
довольно долго занимала по ходу чемпио-
ната. «Зенит» победил по делу, но осадочек 
от кадров, на которых именно бразильцы и 
колумбийцы забивают решающие в этом чем-
пионате голы, остался.

● ● ●
Как это ни прозвучит противоречиво, 

но само по себе искусственное решение, 
сколько в стартовый состав должно входить 
россиян, а сколько легионеров, проблемы 
нашего футбола не решит. Это мы уже про-
ходили, когда лимит был не 8 на 3, а 6 на 5. 
Почему? Потому что играть должны те, кто 
лучше готов. А не те, у кого паспорт нужного 
цвета. У «Краснодара» есть своя футбольная 
академия. Одна из лучших в нашей стране, да 
и во всей Европе, без ложной скромности. А 
в стартовом составе выходят 7 иностранцев. 
Можно возразить, что «не выросло». Но это 
все отговорки — посмотрите на «Локомотив». 
В его стартовом составе в весенней части 

чемпионата на поле выходит один легионер, 
редко когда два. И команда заняла четвертое 
место. Могла бы и в медали попасть, но этот 
сезон вообще «шальной», как его справедливо 
назвал главный тренер «Крыльев Советов» 
Осинькин. Слишком много необязательных 
поражений и ничьих было у всех команд в 
текущем чемпионате. Это, кстати, тема для 
отдельного разговора.

И тем не менее «Локомотив» четвертый. 
А значительная часть игроков его основного 

состава не просто россияне, а свои, родные, 
доморощенные. Значит можно?

Академии «Зенита», «Динамо», «Спарта-
ка» работают не хуже академии «Краснодара». 
И уж точно не хуже академии «Локомотива». 
Да и в «Факеле», любимом его болельщи-
ками за яркий, искрометный футбол, леги-
онеры тоже почти не выходят в стартовых 
составах.

Конечно, всегда проще, если есть сред-
ства и футбольные законы позволяют купить 

сразу готового талантливого иностранного 
игрока, а не кропотливо растить своих. И ре-
шать турнирные задачи. Тем более что своих 
надлежащего качества почему-то и правда 
немного.

Для того чтобы убедиться, что это и прав-
да так, давайте посмотрим, как выступали 
наши молодежные и юношеские сборные 
всех возрастов на последних (перед дис-
квалификацией 2022 года от ФИФА и УЕФА 
по понятным причинам) международных тур-
нирах. Сколько раз не то чтобы становились 
чемпионами Европы или мира, а хотя бы в 
медали попадали начиная с 1992 года? А если 
и были успехи (а они были, но попробуйте вот 
так сходу о них вспомнить), то где сейчас эти 
футболисты? Каких высот они добились в на-
шем футболе, сколько медалей выиграли на 
домашних чемпионатах? Это тоже интересная 
и занимательная арифметика. Решать задачи 
которой нужно, систематически выслуши-
вая мнение опытнейших, в первую очередь 
российских специалистов. Добивавшихся 
значительных достижений и дома, и за рубе-
жом. Знающих менталитет наших игроков не 
по учебникам и видеофильмам, а потому что 
сами когда-то играли. И не просто играли, а 
выигрывали у иностранных ведущих команд. 
Вот и получается, что с чего сезон начали, 
тем и кончили. «Зенит» — чемпион. По спор-
тивному принципу абсолютно заслуженно. 
А другие принципы — это уже из области 
спортивной политики.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

— Станислав Саламович, последний, 
30-й тур Российской премьер-лиги подвел 
итог всему чемпионату. Что для вас в этом 
сезоне было самым интересным и самым 
неожиданным?

— С одной стороны, в этом чемпионате 
вплоть до последнего матча в каждой игре 
что-то решалось. Это сохраняло интригу, со-
храняло интерес. Чемпионом стал «Зенит». 
Заслуженно или незаслуженно, как говорят 
некоторые специалисты или болельщики, — 
не в этом дело. На протяжении всего сезона я 
ловил себя на мысли, что чемпионом, если так 
можно выразиться, не хочет быть никто. Потому 
что и «Краснодар», и «Зенит» оступались, не 
могли удержаться на первом месте. И было 
видно, что все будет решаться в последний 
момент, в последнем матче. Не было команды, 
которая была бы на голову сильнее остальных, 
глядя на которую было бы понятно, что именно 
она станет чемпионом. Конечно, для болель-
щиков это было хорошо, интересно, но для 
специалистов подоплека происходящего была 
очевидна. За пять туров до финиша «Динамо» 
на шесть очков отставало от «Зенита». А перед 
последним туром уже «Зенит» на два очка был 
позади динамовцев. Когда такое бывало?

Этот сезон выделялся нестабильностью 
лидеров. «Локомотив» так много очков рас-
терял, а затем в концовке выиграл четыре 
матча и вышел на четвертое место. В общем, 
не хватало стабильности ни одной из команд. 
Стабильности и основательности.

— Вы правы. На примере того же «Крас-
нодара» можно сказать, что в осенней части 
чемпионата он играл в не самый привыч-
ный для себя футбол — от обороны. И это 
давало результат — первое место. Потом 
команда перестроила свою игру и стала 
терять лидирующие позиции. Означает ли 
это, что в нашем чемпионате, если хочешь 
добиваться успеха, надо отдавать 
предпочтение оборонительному 
футболу?

— Я не считаю, что игру надо 
строить только от обороны. Ну-
жен баланс. Нельзя выиграть, 
если ты только обороняешься, 
и проиграть, если ты только 
атакуешь. Нужно, чтобы и ата-
кующие, и оборонительные 
действия были отработаны, 
гармонизированы.

Если брать «Краснодар», то 
команда с каждой игрой все меньше 
и меньше создавала опасных моментов. 
Неизвестно, чем бы закончилось дело, если бы 
главным тренером оставили Ивича. Потому что 
после возобновления сезона, весной, в тех 
трех матчах, что прошли под его руководством, 
«Краснодар» был сам на себя не похож. Ни в 
обороне, ни в атаке. Непонятно, почему так 
случилось, но раз они приняли такое решение 
— сменить главного тренера — то, видимо, они 
знают больше, чем мы.

Рассуждая подобным образом: «А что бы 
было?» — мы живем первой частью турнира. 
Но в России такой чемпионат, что первая, осен-
няя его часть, — это одна история. А вторая, 
весенняя, — совсем другое дело. Потому что 
между этими двумя его частями уж больно 
большой перерыв. В Европе две недели, и уже 
второй круг турнира начинается. У нас пауза 
между осенней и весенней частью — почти 
три месяца. Можно сказать, что уже другой 
чемпионат начинается. Команды меняются. В 
«Сочи» пришли одиннадцать или двенадцать 
новых футболистов. В «Балтике» появились 
семь-восемь новых игроков. Команды преоб-
ражаются. Аутсайдеры начинают по-другому 
играть. Лидеры начинают оступаться. Три меся-
ца — очень длительный перерыв. Европейские 
тренеры привыкли к другому ритму турнира. 
Я так говорю, потому что у меня есть личный 

опыт — я и учился в Европе, 
и тренировал европейские 
команды, и сам играл в ев-
ропейских чемпионатах. 
Поэтому для европейских 
тренеров такая длительная 

пауза между двумя частями 
нашего турнира вызывает 

определенные сложности в 
работе. «Краснодар» после зим-

него перерыва вернулся абсолютно 
другой командой. По какой причине — не со-
всем понятно.

— Перед последним туром при опре-
деленных раскладах сразу три команды 
претендовали на золотые медали. Исходя 
из вашего богатейшего тренерского опы-
та, насколько большое психологическое 
давление это оказывало на футболистов 
этих клубов? Как себя игроки чувствуют в 
таких ситуациях?

— Как игрок и как тренер знаю, что это 
означает. Ты к такому матчу готовишься весь 
сезон. И в этой решающей игре нужно пока-
зать все, что ты умеешь. Не всем это удается. 
«Динамо» в последнем, решающем матче это 
не удалось. Признаюсь честно, что я болел за 
динамовцев. Хотя и в Краснодаре у меня есть 
друзья, которые работают в клубе. И Сергея 
Богдановича уважаю, мы с ним переписываем-
ся. Но болел за «Динамо», во-первых, потому 
что я там работал. Во-вторых, дружу с главным 
болельщиком команды Степашиным. Также 
знаком с Костиным, Соловьевым, Гафиным. 
Есть симпатия к этому клубу, который хорошо 
работает. Хотя друзья есть и в «Зените», и в 
«Краснодаре». Плюс это московская коман-
да. Но не удалось им решающий матч всего 
сезона сыграть.

— Не секрет, что и главный тренер 
«Динамо» Марцел Личка, и нападающий 
Константин Тюкавин еще несколько туров 
назад говорили сами, что в этом сезоне 
максимум — бронзовые медали. В итоге 
так и получилось. Может быть, это какие-то 
футбольные приметы так сработали: что 
хотели, то и получили. Или вы в футбольные 
приметы не верите?

— Кто-то верит в приметы, а кто-то верит 
в свое мастерство. Возможно, что раз они так 
говорили, то и внутренне настраивали себя на 
что-то подобное. Психология играет важную 
роль в таких матчах.

«Зенит» — «Ростов» (2:1)

— «Зенит» одержал волевую победу 
над «Ростовом» в своем чемпионском 

матче. По ходу сезона питерцы всего шесть 
туров были на первом месте, причем в 
двух предшествующих заключительному 
туру они были вторыми. Находясь в роли 
догоняющих.

— Венгерский «Ференцварош», в кото-
ром я работал главным тренером, шесть раз 
подряд был чемпионом своей страны. В тот 
момент, когда я возглавил этот клуб, они уже 
были чемпионами три раза подряд. Добиваясь 
четвертого и пятого чемпионства, команду не-
просто было поддерживать в таком высоком 
игровом тонусе. Поэтому мне понятно, как 
сложно держать команду в таком тонусе, осо-
бенно когда у тебя уходят такие лидеры, как 
Малком и Кузяев. Тяжело быстро найти замену 
таким игрокам, перестроить команду. Так что 
этот сезон для Сергея Богдановича Семака 
выдался непростым. И поучительным. И в ко-
нечном итоге футбольный бог их вознаградил. 
По чемпионату они шли со скрипом. Впереди 
у них — финал Кубка. И даже интересно по-
лучается, что не самый убедительный футбол 
в их исполнении даст «Зениту» возможность 
сделать «золотой» дубль. Чего не было три 
предыдущих сезона.

— После этого будет еще и матч за Су-
перкубок России...

— Да. Скажу еще раз — уважаю Семака, 
поздравил его с чемпионством. Но в финале 
Кубка снова дилемма. Потому что «Балтикой» 
руководит Сергей Игнашевич, мой игрок и, 
можно сказать, ученик, который свои первые 
тренерские шаги делал в штабе сборной Рос-
сии, когда я ее возглавлял. Пригласил его в 
тренерский штаб сборной, как только он за-
кончил карьеру, но одновременно с этим ему 
пришло приглашение в «Торпедо», и я его благо-
словил на работу в этом клубе. Так что пока не 
решил, на чьей стороне будут мои симпатии в 
финале Кубка.

«Балтика» — 
«Локомотив» (1:3)

— Раз уж вспомнили Игнашевича, то 
тогда поговорим о результатах «Балтики» 
в этом сезоне. С «Сочи» было все ясно уже 
за несколько туров до конца чемпионата. 
У балтийцев шансы были попасть в стыки 
и, возможно, задержаться в премьер-лиге. 
По ходу сезона, по вашему мнению, «Бал-
тике» удавалось показывать футбол уровня 
высшего дивизиона?

— Характер у команды есть. Но премьер-
лига по сравнению с первой лигой — турнир 
более высокого уровня. И если ты в ней изна-
чально не подготовил команду к премьер-лиге, 
имеется в виду запас прочности, то, идя на 
повышение, ты же не можешь сразу уволить 
двадцать футболистов и купить двадцать новых 
игроков. К тому же ты весь турнир в первой лиге 
играл с этими футболистами, и они в любом 
случае заслужили право попробовать свои 
силы в РПЛ. Ты с ними сросся. Поэтому иногда 
тренеру сложно расстаться с тем или иным 
игроком. Поэтому в первом круге чемпионата 
«Балтика» была не совсем готова в плане со-
става. За исключением двух–трех футболистов. 
Хотя ни в одном из матчей они не играли спустя 
рукава, всегда старались давать бой. Но необ-
ходимого потенциала не было. Перед второй, 
весенней частью сезона и «Балтика», и «Сочи» 
приобрели достаточно большое количество 
новых игроков. И эту весеннюю часть провели 
лучше, чем осеннюю. С приходом этих игроков 
стало легче решать турнирные задачи. Говоря 
коротко — «Сочи» и «Балтика» вошли в этот 
сезон не совсем готовыми в плане состава. В 
зимнюю паузу сделали определенные выводы, 
но этого уже не хватило для сохранения места 
в высшем дивизионе.

— Четвертое место «Локомотива» — это 
максимум, на который могла рассчитывать 
команда? Или можно было бы претендо-
вать на медали по той игре, что показывал 
«Локо» по ходу сезона?

— Лидеры нашего чемпионата, в том 
числе и «Локомотив», этот сезон провели не-
ровно. Были проиграны те матчи, в которых 

можно было бы заработать турнирные очки. 
Хотя они одержали победы в нескольких мат-
чах в концовке чемпионата, весь сезон был 
неровным.

Вообще, посмотрите — «Зениту» для чем-
пионства хватило 57 очков. Чуть более 60 про-
центов от общего количества баллов. В любое 
другое время, чтобы стать чемпионом, надо 
было набирать более 75 процентов очков.

«Динамо» набрало в этом чемпионате 56 
очков. Когда я был главным тренером команды 
в сезоне 14/15, с почти таким же процентом 
очков мы заняли четвертое место. 

«Оренбург» — 
«Спартак» (0:0)

— Как оцениваете спартаковский 
сезон? В частности, последний матч с 
«Оренбургом»?

— И у них, как и у всех остальных, не было 
стабильности. Как и «Локомотив», растеряли 
много очков. Поменяли тренера весной, немно-
го улучшился эмоциональный фон — и за счет 
этого, а не за счет изменений в своей игре, они 
стали набирать очки. Но в полуфинале Кубка 
они проиграли самый важный матч, который 
давал бы им возможность что-то выиграть в 
этом сезоне. Посмотрим, что изменится и у них, 
и у «Локомотива» в следующем сезоне. 

ЦСКА — «Урал» (2:0)

— Армейцы заняли шестое место в 
этом сезоне. В прошлом году взяли се-
ребряные медали и выиграли Кубок. А до 
этого четыре сезона в чемпионате оста-
вались без медалей... 

— Да, в прошлом году был Кубок и второе 
место. В этом сезоне много их игр смотрел, в 
том числе и последний матч с «Уралом». И по 
ходу этого чемпионата ловил себя на мысли, 
что их текущий состав намного уступает тому 
составу, который был в ЦСКА, когда армейцы 
постоянно были в лидерах. Акинфеев и сейчас 
играет. Но такие футболисты, как братья Бере-
зуцкие, Игнашевич, Рахимич, Думбия, Жирков, 
— это игроки другого уровня. Сегодня, кроме 
вратарской позиции, про других армейских 
футболистов не могу сказать, что на своей 
позиции они лучшие в лиге. В этом чемпионате 
была командная работа. Что они могли — они 
делали. И все та же нестабильность. Много 
очков, около двадцати, потеряли в концовках 
матчей. Когда могли выиграть или хотя бы сы-
грать вничью. Федотов тренер опытный, раз-
берется, почему так происходило. Клубу тоже 
надо делать выводы, потому что все равно, если 
ты хочешь претендовать на высокие места, 
то и игроки должны быть соответствующего 
уровня.

— С Игорем Акинфеевым, который 
играл с «Уралом», ЦСКА продлил контракт 
еще на два года. В нашем чемпионате се-
годня есть вратари, которых можно бы было 
с ним сопоставить?

— Сопоставить тяжело. Потому что Акин-
феев играет более двух десятилетий на самом 
высоком уровне. В этом чемпионате были вра-
тари, которые неплохо себя проявили. Сафо-
нов в «Краснодаре» подтвердил свой уровень. 
Лантратов в «Локомотиве» стабильно сыграл. 
Кого-то еще так же выделить — непросто.

— Чемпионат закончен. Будут еще сты-
ковые матчи, суперфинал Кубка. А затем 
уже 13 июля розыгрышем Суперкубка фак-
тически начинается новый сезон. По сути 
дела, перерыв между чемпионатами соста-
вит менее двух месяцев. Исходя из резуль-
татов этого, как назвал его главный тренер 
«Крыльев Советов» Осинькин, «шального» 
чемпионата, что нужно делать клубам в 
межсезонье, какие позиции усиливать? 
Для болельщиков, возможно, весело, ког-
да чемпионат такой «шальной», но все же 
хотелось бы увидеть более стабильную 
игру наших лидеров.

— Дело футболистов — играть. А спортив-
ный блок клуба уже по ходу сезона должен оце-
нивать их потенциал. Оценивать соперников. 

Чтобы не просто покупать новых игроков, а 
еще и думать, что тебе противопоставят другие 
команды. Потому что за такой короткий подго-
товительный период вписать нового игрока в 
коллектив очень непросто. У нас часто бывает, 
что новые футболисты приходят даже не в 
первые дни сборов, а уже по ходу чемпионата. 
Не успевают набрать форму, а их уже критику-
ют. В новой команде сложно «с листа» играть. 
Готовности нет, новую лигу и тактику клуба не 
понимаешь... Так что тот из клубов, кто быстрее 
и качественнее сработает в этом направлении, 
тот и получит конкурентное преимущество.

● ● ●
— У вопроса про Акинфеева и про уси-

ление в межсезонье есть небольшое про-
должение. У талантливого российского 
голкипера Андрея Лунева, долгое время 
игравшего в «Зените», откуда он перешел 
в немецкий «Байер», заканчивается кон-
тракт в азербайджанском «Карабахе». И 
российские СМИ пишут об интересе к нему 
со стороны некоторых наших клубов...

— За карьерой Андрея я наблюдаю уже 
несколько лет. Тем более что нам даже при-
ходилось встречаться на футбольном поле как 
соперникам. И об интересе к нему со стороны 
российских клубов мне также известно.

— Но, насколько нам известно, в свою 
очередь в местной прессе писали, что к вам 
проявляет интерес руководство азербайд-
жанского футбола, предлагая возглавить 
сборную этой страны. Правда ли это?

— Да, действительно, такие публикации я 
видел. Но пока до официальных переговоров 
дело не дошло. Отношусь к таким вещам се-
рьезно, поскольку Азербайджан — футбольная 
страна с богатыми футбольными традициями. 
С ее национальной сборной можно решать 
самые сложные задачи. Тем более что прези-
дент страны Ильхам Алиев поддерживает не 
только футбол, но и весь профессиональный 
и массовый спорт. Как и его супруга Мехри-
бан Алиева, которая также уделяет большое 
внимание спортивным проектам и развитию 
федераций по различным видам спорта. 

Само проведение финала Лиги Европы 
в Баку о многом говорит. Национальную фе-
дерацию футбола недавно возглавил новый 
президент, Ровшан Наджаф, амбициозный 
молодой руководитель, которому, возмож-
но, нужно время, чтобы принять правильное 
решение.

— У вас уже есть богатый и успешный 
опыт работы в зарубежных клубах. Но вы 
сами не раз говорили, что главный тренер 
национальной сборной — это государствен-
ная должность, которая предполагает со-
всем иной уровень ответственности.

— Говорю об этом спокойно, потому что 
уже работал со сборной России. И на домаш-
нем чемпионате мира мы смогли добиться 
наилучшего результата в истории. К тому же в 
Азербайджане есть возможность разговари-
вать с футболистами и тренерским штабом на 
одном, понятном всем языке. Да и глубокие 
знания менталитета и культуры азербайджан-
ского народа, а значит, и игроков сборной тоже 
являются хорошим подспорьем.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

СПОРТ

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня темпе-
ратура ночью в Москве 8…10°, днем 23…25°. Небольшая 
облачность. Без осадков. Ветер восточный, юго-восточный, 
4–9 м/c. Восход Солнца — 3.59, заход Солнца — 20.56, 
долгота дня — 16.57. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие возмущения гео-
магнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Евгений Бунимович (1954) — поэт, педагог, журналист, 
общественный деятель
Михаил Любимов (1934) — разведчик и писатель

Олег Попцов (1934–2022) — журналист, писатель, по-
литический деятель, деятель советского и российского 
телевидения
Вячеслав Шалевич (1934–2016) — актер театра и кино, 
народный артист РСФСР
Мария Шукшина (1967) — киноактриса и телеведущая, 
заслуженная артистка РФ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День рождения Санкт-Петербурга
1794 г. — императрица Екатерина ІІ издала рескрипт об 
основании нового города и порта в Хаджибее и утвердила 
первый генеральный план города Одессы

1929 г. — в Москве у здания Малого театра открыт памятник 
Александру Островскому
1934 г. — в СССР введено звание «Заслуженный мастер 
спорта»
1964 г. — перед ответной игрой ¼ финала Кубка Европы со 
Швецией главный редактор France Football Макс Юрбини 
вручает Льву Яшину «Золотой мяч» — приз лучшего футбо-
листа Европы-63 
1994 г. — писатель Александр Солженицын возвратился на 
родину после двадцати лет изгнания
2019 г. — в России полностью отменен роуминг 
2019 г. — в Подмосковье открылся новый транспортный узел 
в районе инновационного центра «Сколково»
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Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Хотел пивка купить, а в городе выпуск-
ной — не продают. В итоге я трезвый, а 
школьники пьяные.

— Смотри, это моя бабушка в молодости 
на фото. Говорят, у меня нос от нее.
— Очень даже симпатичный нос! А что у 
тебя еще от нее?
— Квартира.
— Идеальные гены!

Бабушки на лавочке у подъезда называли 
Марину проституткой и наркоманкой, но 
она не обижалась. Лишь бы не узнали, что 
она терапевт.

— Ну, я как-то подбил сорок бомжей на гла-
диаторские бои за ящик водки…
— Ни слова больше! (Звонит.) Зая, я нашел 
нам тамаду!

Лежит парочка после секса.
— Олег, скажи что-нибудь, что я никогда 
не забуду.
— Мой дед умер на этом диване.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

ИТОГОВАЯ ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА РПЛ

1 Зенит 57
2 Краснодар 56
3 Динамо 56
4 Локомотив 53
5 Спартак 50
6 ЦСКА 48
7 Ростов 43
8 Рубин 42
9 Крылья Советов 41
10 Ахмат 35
11 Факел 32
12 Оренбург 31
13 Нижний Новгород 30
14 Урал 30
15 Балтика 26
16 Сочи 24
Стыковые матчи 

29 мая (среда)
17.00 «Урал» — «Акрон»
19.15 «Нижний Новгород» — 
 «Арсенал»
1 июня (суббота)
15.00 «Акрон» — «Урал»
18.00 «Арсенал» — 
 «Нижний Новгород»

«Зенит» в день своего 99-летия выиграл золотые медали чемпионата. 
«Краснодар», одолев в очном поединке «Динамо», впервые стал 
обладателем серебряных наград. В рамках созданной «МК» совместно с 
Объединением отечественных тренеров рубрики мы обсудили с бывшим 
главным тренером сборной России, одним из самых авторитетнейших 
отечественных специалистов Станиславом Саламовичем Черчесовым, 
почему «Динамо» не сумело стать чемпионом, как «Зенит» шел к своей 
шестой подряд победе в РПЛ, подвели итоги всего турнира и постарались 
заглянуть в турнир следующий. А также поговорили о возможном 
продолжении карьеры самого Черчесова.
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«Зенит» шел к своему 
чемпионству со скрипом

Станислав Черчесов:

ЧЕМПИОН, КОТОРЫЙ НЕ РАДУЕТ
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Обзор 30-го тура РПЛ и итоги чемпионата России

Шестое 
подряд 
чемпионство 
далось 
Семаку 
нелегко.

Колумбийский легионер «Зенита» 
Матео Кассьерра стал лучшим 
бомбардиром чемпионата.

Джон Кордоба приносит 
«серебро» «Краснодару».


